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Витебск: фестивальные дни 
транспортников.

Наши представили себя 
в «Великом камне».

ОАО «БелГрузМагистраль» – 
75 лет.

Долгая дорога 
Евгения Юшкевича
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НАШ САЙТ:

Развитие без барьеров

13 июля с 09.00 до 12.00 
можно получить 

ответы  на вопросы, 
находящиеся 

в компетенции 
Министерства транспорта 

и коммуникаций 
Республики Беларусь, 
позвонив по телефону  

в Минске

Министр транспорта и коммуникаций 
Алексей Авраменко на прошлой 
неделе принял участие в форуме  
по региональному сотрудничеству  
и развитию в рамках инициативы 
«Один пояс и один путь», который 
проходил в Китайско-Белорусском 
индустриальном парке «Великий 
камень», сообщает сайт Минтранса.

В своем докладе министр отметил, 
что «Великий камень» является 

стратегическим сопряжением Китая 
и Беларуси, созданным, чтобы стать 
одним из центров построения абсолют-
но новой концепции международных 
отношений. 

– В этой связи хочу заверить, что 
транспортная инфраструктура Белару-
си встроена в мировую транспортную 
сеть, а существующий запас ее пропуск-
ной способности позволит эффективно 
развивать все перспективные проек-
ты. Участки автомобильных магистра-

лей и железнодорожных путей нашей 
страны, включенные в международные 
транспортные коридоры, соответству-
ют лучшим стандартам, –  подчеркнул 
Алексей Авраменко.  

Продолжение на стр. 2

Типовое здание советских времен изменено до неузнаваемости. 
Модернизация коснулась как фасада, так и внутренних поме-

щений. В ходе реконструкции заменено покрытие кровли, утеплены 
и оштукатурены фасады здания, установлены стеклопакеты, система 
видеонаблюдения и охранно-пожарной сигнализации, произведен 
ремонт зала ожидания, билетной кассы, комнаты отдыха водителей, 
санузлов, котельной, посадочного перрона. 

Теперь пассажиры смогут воспользоваться современным залом 
ожидания с мультимедийным экраном и Wi-Fi, системой громкой 
связи, зарядить мобильные телефоны и ноутбуки. Учтены и интересы 
людей с ограниченными возможностями – для них создана безбарь- 
ерная среда. Еще одной фишкой реконструкции стало открытие ка-
фе быстрого питания, где можно вкусно поесть и скоротать время в 
ожидании автобуса. Здесь не только повысился уровень сервиса, но 
и создано несколько рабочих мест, что для Петрикова немаловажно.

– Мы стремились сделать автовокзал максимально комфортным 
для жителей и гостей районного центра, которые отправляются в путь 
или прибывают в Петриков. И нам это удалось! – отметил заместитель 
генерального директора ОАО «Гомельоблавтотранс» Олег Цилько. 

Людмила КОПАТЬ, «ТВ»

Сорок. 
Все только начинается!

После реконструкции торжественно открыт знаковый для Петрикова объект – 
автобусная станция, построенная более 40 лет назад. Повод для торжества создан  
коллективом ОАО «Гомельоблавтотранс» и, в частности, его филиалом «Стройучасток».
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ФОРУМ

СОТРУДНИЧЕСТВО

ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ

Окончание. Начало на стр. 1

Министр транспорта также от-
метил, что порядка 94% гру-

зов из Китая в Европу доставляют-
ся по южному морскому коридору 
и только около 6% – по сухопутным 
маршрутам. Беларусь заинтересова-
на в увеличении конкурентных пре-
имуществ сухопутного маршрута и 
привлечении на него дополнитель-
ных объемов перевозок. В качестве 
одного из приоритетных направле-
ний назван рост объема ускоренных 
контейнерных железнодорожных 
перевозок грузов. В 2016 году он со-
ставил более 140 тыс. контейнеров в 
20-футовом исчислении. В 2018-м в 
сообщении Китай – Европа – Китай 
18 специализированными контей-
нерными поездами через Беларусь 
перевезено 325 тыс. контейнеров, а 
к 2025 году планируется увеличить 
эту цифру до 1 млн.

Министр напомнил, что Националь-
ный аэропорт Минск стал победите-
лем конкурса «Лучший аэропорт стран 
– участниц СНГ» по итогам работы за 
2018-й, а в этом году введена в экс-
плуатацию вторая взлетно-посадоч-
ная полоса. В связи с чем Беларусь 
готова принимать самолеты любого 
класса и повышать мощности по об-
работке грузов в аэропорту.

– Современный бизнес требует уве-
личенных скоростей. Поэтому мы рас-
сматриваем как важные элементы в 
налаживании контактов между пар-
тнерами Беларуси и Китая добавление 
количества рейсов по маршруту Минск 
– Пекин и организацию совместных 
компаний по перевозке грузов воз-
душным транспортом. А учитывая 
непосредственную близость Нацио-
нального аэропорта Минск к Китайско-
Белорусскому индустриальному парку 
«Великий камень», считаю создание 

на базе аэропорта международного 
хаба, позволяющего обрабатывать 
грузы и доставлять их воздушными 
судами, важным направлением раз-
вития гражданской авиации, – заве-
рил министр.

В рамках «Восточного партнерства» 
разработан план действий трансъев-
ропейской транспортной сети на тер-
ритории стран – партнеров этого про-
екта Европейского союза.

Для Беларуси, которая находится 
на пути товарных потоков, следующих 
между государствами ЕС и Азиатско-
Тихоокеанского региона, – это воз-
можность дальнейшей реализации 
транспортно-логистических проектов 
на ключевых транспортных коридо-
рах в сопряжении со странами Евро-
пейского союза с целью сокращения 
времени нахождения товаров в пути 
по маршруту Восток – Запад – Восток. 

– Хотелось бы отдельно обратить 
внимание, что в этом году в Пекине 
подписано соглашение между прави-
тельствами Беларуси и Китая о между-
народных автомобильных перевозках, 
которое поспособствует открытию для 
Китая и Беларуси нового рынка транс-
портных услуг.  Также в настоящее 
время Минтранс приступил к реали-
зации проекта по реконструкции ав-
томобильной дороги М10 на условиях 
государственно-частного партнерства, 
– подчеркнул министр.

В заключение Алексей Авраменко 
отметил, что развитая инфраструкту-
ра и снятие барьеров на пути грузов 
будут способствовать повышению 
благосостояния двух стран, дости-
жению целей, поставленных в кон-
цепции Шелкового пути.  

В рамках форума в индустриальном 
парке «Великий камень» прошла бело-
русско-китайская выставка произво-
дителей товаров и услуг. Подробнее о 
ее работе – на стр. 4

Дорожная карта для «Северного измерения»

Возможности развития транзитных грузоперевозок 
из Армении через территорию Беларуси, расширение 
географии поставок отечественных товаров на Средний Восток 
и многие другие вопросы обсудили на недавней встрече 
главы транспортных ведомств Беларуси и Армении.   

Общие интересы –
общие планы 

Развитие 
без барьеров

На рабочей встрече министра 
транспорта и коммуникаций Бе-

ларуси Алексея Авраменко и министра 
территориального управления и ин-
фраструктуры Армении Сурена Папи-
кяна, которая состоялась 8 июля, рас-
сматривались вопросы сотрудничества 
в сфере железнодорожного, авиаци-
онного и автомобильного транспорта. 

– Мы готовы обсуждать все вопро-
сы и найти по ним соответствующие 
решения, которые будут выгодными 
для обеих стран. Один из главных во-
просов – организация транспортной 
связи Беларуси и Армении. У нас нет 
прямых коммуникаций, но есть воз-
можность их создать в рамках ЕАЭС, 
– отметил  Сурен Папикян.

По словам министра территориаль-
ного управления и инфраструктуры 
Армении, завершение строительства 
в ближайшие годы дороги Север–Юг, 
соединяющей Грузию с Ираном, станет 
для нашей республики хорошей воз-
можностью для расширения геогра-
фии поставок белорусских товаров в 
Армению, Иран и на Средний Восток. 
Кроме того, в настоящее время идет 
обсуждение с Китаем вопроса соеди-
нения дороги Север–Юг с Шелковым 
путем, что сделает этот маршрут клю-
чевым дорожным путем в направле-
нии Востока.

В свою очередь глава Минтранса 
Беларуси подчеркнул необходимость 

создания инфраструктуры, необхо-
димой для организации транзитных 
перевозок армянских товаров через 
нашу страну. Алексей Авраменко пред-
ложил рассмотреть возможность тран-
зита и перевозки экспортных грузов из 
Армении в Беларусь железнодорож-
ным транспортом, а также ознакомить-
ся с условиями работы в особых эко-
номических зонах: «Бремино – Орша» 
и «Великий камень». 

При рассмотрении вопроса сотруд-
ничества в сфере автомобильного 
транспорта ключевым стало количе-
ство разрешений между странами на 
осуществление перевозок. Так, бело-
русская сторона предложила коллегам 
рассмотреть проблему выделения до-
полнительных разрешений на очеред-
ной смешанной комиссии. 

Сурен Папикян выступил с предло-
жением организовать приезд армян-
ской делегации для ознакомления с 
применяемыми в нашей стране тех-
нологиями в сфере дорожного стро-
ительства. 

В заключение главы транспортных 
ведомств договорились об осущест-
влении скоординированной транс-
портной политики государств, а так-
же запланировали встречу в сентябре 
этого года в Ереване для продолжения 
диалога. 

Инесса ГЕРМАНЧУК, «ТВ»

Делегация Министерства 
транспорта и коммуникаций 
Республики Беларусь во главе 
с заместителем министра 
Андреем Ивановым приняла 
участие в прошедшей недавно 
в Осло встрече высокого 
уровня партнерства «Северного 
измерения» в области 
транспорта и логистики (ПСИТЛ). 

Здесь были рассмотрены отчеты 
Министерства транспорта Норве-

гии как председательствующей сторо-
ны на заседаниях в период 2018–2019 
годов, комитета и секретариата ПСИТЛ, 
выступили руководители делегаций раз-
ных стран.

В ходе мероприятия была дана оценка 
работы, проделанной руководящим ко-
митетом и секретариатом ПСИТЛ по про-

движению партнерства в целом и разви-
тию контактов в сети заинтересованных 
сторон в зоне «Северного измерения», 
определены «Дорожная карта» на пер-
спективу и соответствующие форматы 
для будущей работы и деятельности 
партнерства. Представители большин-
ства делегаций отметили необходимость 
наиболее эффективного использования 
ресурсов Фонда поддержки партнерства 
и ориентации его работы на практиче-
скую отдачу.

Во время встречи с докладом высту-
пил заместитель министра транспорта 
и коммуникаций Республики Беларусь 
Андрей Иванов. Он озвучил позицию 
транспортного ведомства нашей стра-
ны по текущим вопросам и перспек-
тивам дальнейшего взаимовыгодного 
сотрудничества с ПСИТЛ. Андрей Ни-
колаевич  подчеркнул заинтересован-
ность белорусской стороны в развитии 
сотрудничества по «мягким мерам», а 

также малобюджетным проектам, явля-
ющимся приоритетными в деятельности 
партнерства на протяжении 10 лет.  

– Мы уверены, что приоритетными в 
деятельности ПСИТЛ в 2019 году долж-
ны стать новые развивающиеся торго-
вые маршруты, включая евро-азиатские 
транспортные связи, обмен передовым 
опытом в области логистики и мульти-
модальных перевозок, – отметил зам-
министра. – Полагаем, что разработка 
и согласование проекта «Дорожной кар-
ты», определяющей основные приори-
тетные направления дальнейшего взаи-
модействия стран на данной площадке, 
послужит повышению эффективности 
деятельности партнерства и наполне-
нию его работы реальными проектами, 
приносящими большую отдачу.

В ходе встречи белорусская делегация 
обменялась мнениями с представителя-
ми делегаций министерств транспорта 
Российской Федерации, Республики 

Польша, Литовской Республики, ФРГ по 
проблемам двустороннего взаимодей-
ствия и дальнейшего развития сотруд-
ничества в области транспорта, создания 
условий для увеличения экспорта транс-
портных услуг за счет развития транс-
портных связей.

По итогам проведения встречи Ан-
дреем Ивановым была подписана со-
вместная декларация, продлевающая 
сотрудничество в рамках партнерства 
«Северного измерения» в области транс-
порта и логистики на пять лет.

Для Беларуси данная встреча – еще 
одна возможность для реализации со-
вместных проектов общего интереса, на-
правленных на создание современных 
транспортных связей в регионе ПСИТЛ, 
а также внедрения передовых и инно-
вационных технологий в области транс-
порта и логистики. 

Ольга ОРЛОВА
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Две пятерки
плюс мацеста

В санатории Гомельского отделения Белорусской железной 
дороги прошло торжественное собрание, посвященное 
55-летию со дня его основания. 

И чартерные,
и регулярные

Коллектив международного аэропорта Гродно открыт для 
сотрудничества с новыми авиакомпаниями. 

«Достижение» 
за достижения

В Могилеве назвали имена лауреатов специальной премии 
«Достижение» Моггорисполкома. В числе лучших и специалисты 
предприятий, подчиненных Министерству транспорта и коммуникаций.

По Сожу – 
на «Бресте»

ПАССАЖИРСКИЕ ПЕРЕВОЗКИ

ФЕСТИВАЛЬ

ОЗДОРОВЛЕНИЕ

НАГРАДЫ

ВАХТУ НЕСУТ РЕЧНИКИ

В настоящее время график по-
летов в гродненском аэропор-

ту достаточно плотный – в текущем 
году запланировано обслуживание 
104 туристических чартерных рейсов. 
В расписании – авиатуры в Бургас 
(Болгария), Анталию (Турция), Тиват 
(Черногория), Шарм-эль-Шейх (Еги-
пет), Энфиду (Тунис). В этом сезоне, 
как и в предыдущих, все рейсы вы-
полняются с полной загрузкой. В 
сравнении с прошлым годом их ко-
личество возросло – в 2018-м было 
выполнено более 60. Отправляются 
на отдых из гродненской воздушной 
гавани в том числе жители Минска и 
других областей Беларуси.

Гродненский аэропорт готов ра-
ботать с разными авиакомпаниями, 
сейчас активно рассматривается со-
трудничество с лоукостами. Во время 
встречи председателя Гродненского 
облисполкома Владимира Кравцо-
ва с Чрезвычайным и Полномочным 

Послом Венгрии в Беларуси Жолтом 
Чутора обсуждалась организация 
рейсов авиакомпании WizzAir из 
аэропорта Гродно. На встрече ру-
ководства Гродненского облиспол-
кома с временным поверенным в 
делах Королевства Нидерландов в 
Республике Беларусь Паулом ван 
Ооствейном оценивалась возмож-
ность прихода лоукост-компаний из 
Нидерландов. Также ведутся перего-
воры по вопросу открытия регуляр-
ных и чартерных рейсов с польской 
компанией SprintAir и рядом других 
авиакомпаний. 

Предложение по привлечению 
российских лоукост-перевозчиков 
в гродненский аэропорт обсужда-
лось  на заседании Комиссии Пар-
ламентского собрания Союза Бела-
руси и России по законодательству 
и регламенту, которое состоялось в 
Гродно в конце мая. 

Светлана СМОЛЕЙ, «ТВ»

В мероприятии приняли участие 
представители Управления 

Белорусской железной дороги, ру-
ководства Гомельского отделения, 
райпрофсожа, администрации Со-
ветского района г. Гомеля, руко-
водства ЗАСО «ТАСК» и начальник 
представительства Гомельского 
областного управления Республи-
канского центра по оздоровлению 
и санаторно-курортному лечению.

В ходе собрания много теплых 
слов прозвучало в адрес ветера-
нов, руководства и сотрудников оз-
доровительного учреждения. Луч-
шим работникам в торжественной 
обстановке  вручены заслуженные 
награды. 

За последние пять лет многое сде-
лано для его развития и укрепления 
материально-технической базы. В ле-
чебном отделении отремонтированы 
кабинеты озонотерапии и лазероте-
рапии. Современный вид приобре-
ло отделение сероводородных ванн 
«сочинская мацеста». Появилась но-
вая чаша в бассейне для подводной 
вытяжки. Отремонтированы кабине-
ты теплолечения «кедровая бочка», 
«инфракрасная сауна».

Прекрасно выглядят холлы и 
коридоры спального и лечебного 
корпусов.  Здесь также открыт кос-
метический салон, ничем не усту-
пающий городским СПА-центрам. 
Также действует современное диа-
гностическое отделение, обеспечи-
вающее качественное проведение 
ультразвуковой и функциональной 
диагностики. 

В 2018 году жемчужиной санато-
рия стал прекрасный обеденный зал, 
интерьеру которого могут позавидо-
вать лучшие заведения обществен-
ного питания областного центра. 
Приобретен аппарат ударно-вол-
новой терапии,  а также различное 
оборудование для грязелечебницы.

У сотрудников санатория есть ин-
тересные проекты  и идеи на буду-
щее. Они касаются благоустройства 
территорий, расширения перечня 
медицинских услуг, внедрения но-
вых технологий, улучшения качества 
медицинского обслуживания. Есть 
планы по повышению культуры пи-
тания, организации досуга железно-
дорожников. 

И задумки эти будут реализованы!
Валентина ШИНКЕВИЧ, «ТВ»

Доедут 
все!

Сегодня в торжественной 
обстановке откроется шумный, 
пестрый и многоголосый 
Международный фестиваль 
искусств «Славянский базар в 
Витебске». В город съехались 
тысячи артистов и поклонников 
этого праздника. Для них 
транспорт в эти дни будет 
курсировать по особому  графику. 

Принято считать, что всякий город 
начинается с вокзала. Витебск – 

не исключение. Большая часть артистов 

В номинации «Строительство» первым 
стал старший производитель работ 

управления «Дорсервис» ОАО «Дорожно-
строительный трест № 3» Сергей Новиков. 
В номинации «Транспорт и связь» отмечена 
проводник пассажирского вагона Моги-
левского вагонного участка Могилевского 

отделения Белорусской железной дороги  
Ольга Титова.

Всего награды от Могилевского гор- 
исполкома получили представители  
19 сфер народного хозяйства и обществен-
ной деятельности.

Мария ЛАСТОЧКИНА, «ТВ»

Экскурсия по реке 
Сож на теплоходе 
«Брест» Белорусского 
речного пароходства 
была организована 
в Гомеле 5 июля, в 
день святых Петра 
и Февронии – 
покровителей семьи.

Благотворительную акцию для многодетных, непол-
ных и опекунских семей провели городской центр 

социального обслуживания семьи и детей совместно с 
Гомельской епархией Белорусской православной церкви. 
После речной прогулки детям и их родителям вручили 
билеты на аттракционы гомельского парка и дворца Ру-
мянцевых и Паскевичей. Желающие приняли участие в 
мастер-классах и квестах и ответили на вопросы виктори-
ны о семейных ценностях. Победители получили призы. 

Людмила КОПАТЬ, «ТВ»

в город над Двиной традиционно приез-
жает по железной дороге. Белорусская 
магистраль предусмотрела удобный гра-
фик движения поезда межрегиональных 
линий № 644/643 Минск – Витебск. Он 
курсирует ежедневно с 8 июля. 

Специальный поезд в дни проведения 
фестиваля Белорусская железная дорога 
назначает уже девятый год подряд, и по-
пулярность данного проекта возрастает. К 
примеру, только за последние четыре года 
перевезено порядка 18 000 пассажиров. 

В этом году он будет ходить до 20 июля. 
Время отправления со станции Минск-
Пассажирский – 12.42, прибытия в Витебск 
– 16.18. В пути следования поклонникам 
фестиваля предоставлена возможность 
изучить праздничную программу меро-
приятия, тематика фестиваля отражена 
и в оформлении поезда. Из Витебска он 
отправляется в 01.30 и прибывает в Минск 
в 05.52.

Окончание на стр. 5
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Посмотрели партнеров, 
показали себя

Предприятия 
транспортной 
отрасли приняли 
участие в выставке 
производителей 
товаров и услуг, 
проходившей 
в индустриальном 
парке «Великий 
камень». С 30 июня 
по 2 июля более 
200 предприятий  
из Китая и Беларуси 
демонстрировали 
инновационные 
товары и направления 
деятельности.

Такое масштабное меро-
приятие в Беларуси про-
ходило впервые. Министр 

экономики Дмитрий Крутой на 
торжественной церемонии от-
крытия выставки назвал про-
исходящее результатом высо-
чайшего уровня политического 
взаимодействия двух стран.

Для посетителей были одно-
временно открыты четыре вы-
ставочные площадки: постоянно 
действующая экспозиция ком-
паний China Merchants Group, 
резидентов индустриального 
парка «Великий камень», китай-
ских товаров и услуг, в которой 
участвовали 105 экспонентов 
разного профиля, и визитная 
карточка белорусского экспор-
та Made in Belarus. В этом го-
ду участниками мероприятия 
стали более 90 отечественных 
производителей. 12 отраслевых 
экспозиций представляли прак-
тически весь спектр нашей эко-
номики, в том числе транспорт 
и логистику.

Один из генеральных 
партнеров выставки – 
логистический оператор 

«Белинтертранс» Белорусской 
железной дороги. Предприятие 
оказывает услуги по транспортно-
экспедиционному обслуживанию, 
сотрудничает с 14 китайскими 
провинциями по перевозке кон-
тейнерных грузов, обеспечивает 
их доставку не только железно-
дорожным, но и автомобильным 
транспортом в любую точку Китая.

Еще один экспонент – РУП «На-
циональный аэропорт Минск» – 
презентовал возможности свое-
го транспортно-логистического 
центра.

ТЛЦ предоставляет комплекс 
транспортно-экспедиционных 
услуг (доставка, складская об-
работка грузов, таможенное де-
кларирование и др.). Мощности 
центра позволяют обработать в 
сутки до 100 тонн грузов. Еже-
дневно через ТЛЦ в среднем 
проходит до 60 тонн. С каждым 
годом грузопотоки прирастают 

на 3–6%. Транспортно-логисти-
ческий центр оснащен самой 
современной спецтехникой.

– Все авиакомпании, которые у 
нас базируются, регулярно прово-
дят аудиты на соответствие наших 
услуг международным стандартам. 
У нас не было ни одного замечания, 
только положительные отзывы, – 
проинформировал заместитель 
начальника ТЛЦ по экономической 
работе Геннадий Головенчик. – Сей-
час самое важное – поиск потенци-
альных клиентов, которые готовы 
отправить груз белорусских про-
изводителей в любую точку мира, 
используя возможности аэропорта.

Услугами центра заинтересо-
вался ряд компаний, представ-
ленных на выставке, поэтому 
проведенное в «Великом камне» 
время прошло для Геннадия Го-
ловенчика и его коллеги началь-
ника транспортно-экспедицион-
ного отдела ТЛЦ аэропорта Олега 
Ярошенко весьма продуктивно:

– Мы договорились с крупней-
шим оператором морских грузо-

вых перевозок KUEHNE+NAGEL о 
дальнейшем сотрудничестве, воз-
можности рассмотрения вопросов 
оказания услуг по складированию 
сборных грузов, а также совмест-
но с фирмой выступить выставоч-
ным оператором.  Это для нас но-
вые направления деятельности, 
которые позволят привлечь новых 
импортеров и экспортеров.

Провели переговоры и с пред-
ставительством авиакомпании 
Air China. Сейчас в Беларусь ак-
тивно импортируются товары из 
Китая. Грузовые самолеты этой 
компании приземляются в на-
шем аэропорту. Но еще больше 
нас интересует экспорт. Есть очень 
много предложений об экспорте 
продукции наших предприятий в 
Китай. Перевозка грузов желез-
ной дорогой и по морю многих 
производителей сегодня уже не 
устраивает из-за низкой скорости 
транспортировки. Люди готовы 
платить деньги, чтобы ускорить 
доставку продукции из Минска в 
Китай. Однако регулярного гру-
зового авиасообщения между 
Беларусью и Китаем пока нет. 
Грузы доставляются через дру-
гие страны по причине отсут-
ствия загрузки. Air China готова 
рассмотреть наше предложение. 
И, может быть, в скором времени 
у нас появится прямая отправка 
груза из Беларуси в Китай.

Цель участия транспортно-ло-
гистического центра аэропорта 
в выставках – иметь возмож-
ность заявить о себе и привлечь 
как можно больше клиентов. И 
именно личный контакт помогает 
достигать лучших результатов.

Большие надежды Нацио-
нальный аэропорт возлагает на 
предстоящую специализирован-
ную выставку «Транспорт и ло-
гистика». Она собирает тех, кто 
непосредственно занимается 
логистикой, – представителей 
морских портов, авиакомпаний, 
зарубежных партнеров. Шансы 
познакомиться с операторами, 
которые имеют своих предста-

вителей в разных точках мира, 
и стать их партнерами увеличи-
ваются. Это упрощает задачи ло-
гистов, работающих в аэропорту.

Еще один генеральный 
партнер выставки Made 
in Belarus – логистиче-

ская компания STALOGISTIC, 
международный 3PL-оператор, 
имеющий 10 офисов в четырех 
странах. Она осуществляет пе-
ревозки грузов всеми видами 
транспорта, а также использу-
ет мультимодальные схемы, в 
том числе тяжеловесные (более  
20 тонн) и крупногабаритные. 
Только за 2018 год объем контей-
нерных перевозок STALOGISTIC 
на китайском рынке составил 
более 24 тысяч TEU, авиапере-
возок – более 1100 тонн.

 – На рынке компания уже более 
16 лет, – рассказала специалист по 
работе с клиентами STALOGISTIC 
Мария Теребей. – Мы не стоим на 
месте, постоянно развиваемся. 
Стремимся к тому, чтобы осущест-
влять перевозки по всему миру. 
Экспозиция в «Великом камне» 
– это наш шанс завести новые 
знакомства и новые партнерские 
отношения, причем не только с 
представителями белорусских 
компаний, но и с китайскими про-
изводителями. Наша стратегия – 
Human to Human, то есть личное 
знакомство с каждым клиентом. 
Такой способ связи укрепляет от-
ношения. Сегодня Китай – основ-
ной транспортно-логистический 
узел. Наша цель – помогать бе-
лорусским производителям вести 
внешнеэкономическую деятель-
ность, способствовать развитию 
Республики Беларусь.

Среди участников Made in 
Belarus были также веду-
щие машиностроительные 

предприятия Беларуси, произво-
дящие продукцию для транспорт-
ной отрасли. Ориентированные 
на экспорт разработки предста-
вили ОАО «БЕЛАЗ – управляющая 
компания холдинга «БЕЛАЗ-ХОЛ-
ДИНГ», ОАО «Управляющая ком-
пания холдинга «Белкоммунмаш», 
белорусско-китайское предприя-
тие «БЕЛДЖИ», белорусско-бри-
танский автомобильный завод 
«ЮНИСОН».

На открытой площадке можно 
было увидеть карьерный само-
свал БЕЛАЗ грузоподъемностью 
90 тонн, одну из моделей электро-
буса, линейку автомобилей мар-
ки Geely, легковые автомобили 
Zotye Coupa AT и электромобиль 
Zotye E200.

Выставка производителей то-
варов и услуг двух стран стала од-
ним из ключевых элементов про-
граммы Форума по регионально-
му сотрудничеству и развитию в 
рамках инициативы «Один пояс, 
один путь» «Открытый парк «Ве-
ликий камень» – пример глобаль-
ных возможностей».

Татьяна АЗАРЕВИЧ, «ТВ»
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Доедут все!

Транспортная инспекция: 
контроль усилен

Деятельность служб такси 
была в центре внимания 
Транспортной инспекции  
в июне, накануне и во время 
проведения II Европейских игр. 
Работа в этом направлении 
велась не только в столице,  
но и в регионах.

По словам заместителя начальника 
филиала ТИ по Могилевской об-

ласти Александра Шелухина, сегодня 
усилен контроль за  субъектами хозяй-
ствования, которые пытаются осущест-
влять пассажирские перевозки под 
видом аренды транспортных средств с 
экипажем.

Как поясняет собеседник, такие пере-
возчики, пользуясь наличием одноимен-
ного раздела в Гражданском кодексе 
Республики Беларусь, осуществляют 
подмену понятий, фактически выпол-
няя перевозку пассажиров на автомо-
биле-такси на условиях публичного до-
говора (заключая его в устном порядке), 
преподнося данную услугу как  аренду 
транспортного средства с экипажем. 
Вместе с тем согласно ст. 603, 604 ГК РБ 
отличительной чертой договоров арен-
ды транспортного средства с экипажем 
является выделение ТС на время. Кро-
ме того, данный вид договора должен 
быть заключен в письменной форме. 
Конечно же, этого ни один перевозчик 
не делает, пользуясь тем, что пассажиры 
не знают о таких тонкостях, и не желая  
возиться с оформлением документов 
ради одной поездки, чем вводят пасса-
жиров в заблуждение.

За подобные нарушения предусмотре-
на административная ответственность. 
Причем в тройном размере, ведь такое 
арендное авто не имеет ни опознава-
тельных знаков такси, ни таксометра. 
Отсутствует и страховой полис ответ-
ственности перевозчика перед пассажи-
рами. Однако радует тот факт, что, попав 
в поле зрения Транспортной инспекции, 
водители проявляют сознательность и 
уходят из арендных фирм, отдавая пред-
почтение тем, кто работает в полном со-

результате чего выявлено 37 нарушений 
законодательства. Так, большая часть из 
них, а именно 20 фактов, касалась осна-
щения и оформления транспортного сред-
ства. Это выражалось в отсутствии полос 
желтого цвета на боковых поверхностях по 
всей длине автомобиля, желтого фонаря 
в шашечку и т. п. Не было необходимых 
документов у 7 водителей, причем двое не 
имели страхового полиса ответственности 
перевозчика перед пассажиром. 

Кроме того, выявлялись нарушения, 
связанные с отсутствием таксометра  
(4 факта), государственного технического 
осмотра (1), а также с осуществлением 
незаконной предпринимательской де-
ятельности без государственной реги-
страции (3). В ходе совместных контроль-
но-профилактических мероприятий со-
вместно с ГАИ УВД Могилевского облис-
полкома к ответственности были при-
влечены двое водителей автомобиля- 
такси за нарушения правил стоянки и за 
не пристегнутый ремень безопасности.

По результатам мероприятий субъектам 
хозяйствования, осуществляющим свою 
деятельность в сфере автомобильных 
перевозок пассажиров автомобилями- 
такси, выдано 15 требований (пред-
писаний) на устранение выявленных 
нарушений. Привлечено к ответствен-
ности 22 человека. Сумма наложенных 
штрафов составила свыше 3,2 тысячи 
рублей. Материалы в отношении трех 
физических лиц, осуществляющих пред-
принимательскую деятельность без госу-
дарственной регистрации, направлены 
в инспекцию Министерства по налогам 
и сборам по Могилевской области.

Мария ЛАСТОЧКИНА, «ТВ»

ответствии с законодательством нашей 
страны. Однако есть и те, кто решает 
осуществлять перевозку пассажиров 
нелегально, не имея государственной 
регистрации ИП.

В 2015–2016 годах филиал Транспорт-
ной инспекции вел сразу четыре подоб-
ных дела. И каждое из них выиграно в 
экономических судах: были вынесены 
постановления о признании такого ви-
да деятельности в качестве перево- 
зок пассажиров автомобилями-такси, а 
субъекты хозяйствования привлечены 
к ответственности. Два постановления 
обжалованы в Верховном Суде, который 
оставил их в силе, признав правомерны-
ми действия Транспортной инспекции, 
а собранные доказательства достаточ-
ными для признания вины.

В июне текущего года  филиалом были 
вынесены два постановления по статье 
11.65 КоАП РБ «Невыполнение требова-
ний о заключении договора обязатель-
ного страхования» двум юридическим 
лицам, оказывающим услуги по перевоз-
ке пассажиров автомобилями-такси под 
видом аренды транспортных средств с 
экипажем. На каждого из них наложен 
штраф в размере 50 базовых величин, 
также к ответственности привлечены и 
водители. В целом сумма взысканий по 
этим двум субъектам хозяйствования со-
ставила 133 базовые величины. 

Всего в ходе проведения контрольных 
мероприятий в отношении маршрутчи-
ков, выполняющих перевозки пассажи-
ров автомобилями-такси, за июнь было 
обследовано 27 транспортных средств, в 

Окончание. Начало на стр. 3

Во время фестиваля большая на-
грузка падает и на общественный 

транспорт города. В фестивальные дни 
автобусный парк будет трудиться в кру-
глосуточном режиме, а ряд автобусных 
маршрутов – и ночью. На доставке жи-
телей, гостей и участников праздника в 
ночное время планируется задейство-
вать 14 автобусов.

После окончания ночных концертов на 
ближайшей от площади Свободы оста-
новке зрителей будет ожидать обще-
ственный транспорт. Кроме того, рабо-
тает мобильная диспетчерская, которая 
определяет обстановку и корректирует 
движение, исходя из пассажиропотока 
в режиме реального времени. Другими 
словами, если концерт по просьбе зри-
телей задержится, автобусы подождут. 

Предусмотрен и дополнительный при-
городный автобус для курсирования по 

маршруту Витебск – Здравнево – музей-
усадьба Ильи Репина. Как сообщили в 
ОАО «Витебскоблавтотранс», автобус 
совершает три рейса с отправлением 
от автовокзала – в 10.00, 12.30, 15.00. 
В центре города возле Ратуши пред-
усмотрена его остановка. Также можно 
дождаться транспорта на остановке по 
улице Коммунистической. В Здравнево у 
автобуса стоянка – 40 минут. Этого вре-
мени достаточно, чтобы ознакомиться 
с экспозициями. Таким образом, любой 
желающий может посетить музей-усадь-
бу Ильи Репина и просто побывать за 
городом. 

Транспорт филиала «Автобусный парк 
№ 1 г. Витебска» также задействован на 
обзорных экскурсиях по городу. 

Экскурсии по Витебску можно совер-
шить и на электротранспорте. Трамвай 
для Витебска – это больше, чем транс-
порт. Это еще и история города.  Доста-
точно сказать, что первый в Беларуси 

трамвай зазвенел именно на витебской 
мостовой.

В ходе фестиваля филиал «Городской 
электрический транспорт Витебска» 
также работает в круглосуточном ре-
жиме. По ночам задействованы марш-
руты троллейбусов № 1, 2, 3, 4, 5, 10, 11 и 
трамваи № 1, 2, 7. Трамваи после ночных 
концертов в Летнем амфитеатре отправ-
ляются с остановочных пунктов через 
20 минут после окончания концертов с 
интервалом движения 10 минут во всех 
направлениях с  площади Победы.  

При изменении обстановки (в связи с 
задержкой окончания концертов или по 
иным причинам) филиалами «Автобус-
ный парк № 1 г. Витебска» и «Городской 

электрический транспорт г. Витебска» 
ОАО «Витебскоблавтотранс» по согла-
сованию с отделом жилищно-комму-
нального хозяйства горисполкома будет 
обеспечено оперативное изменение гра-
фиков движения подвижного состава. На 
случай же перебоев в работе горэлектро-
транспорта предусмотрено выделение 
дополнительного количества автобусов. 
В целях обеспечения безопасности про-
ведения праздничных мероприятий в 
районе Летнего амфитеатра при необ-
ходимости будут закрываться  остано-
вочные пункты «Площадь Свободы» по 
улице Ленина и проспекту Фрунзе.

Геннадий ЗАКРЖЕВСКИЙ, «ТВ» 
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ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА

ГОРОДСКОЙ ЭЛЕКТРОТРАНСПОРТ

Дизель-поезд 
стал длиннее

В БУДУЩЕЕ – 
с электробусами
В 2003 году в Беларуси разработан топливно-энергетический баланс 
страны на период до 2020 года, в котором немаловажное место 
отведено вопросам дальнейшего развития электроэнергетики. 
Сегодня это стратегическая отрасль, состояние которой отражается 
на уровне развития государства в целом. В настоящее время 
электроэнергетика является наиболее стабильно работающим 
комплексом белорусской экономики. 
На декабрь текущего года запланирован ввод в промышленную 
эксплуатацию первого энергоблока Белорусской АЭС. Эффективному 
использованию электрической энергии в этом контексте была 
посвящена пресс-конференция в пресс-центре Дома прессы.

Белорусская железная дорога 
продолжает обновление парка 
моторвагонного подвижного 
состава. В  рамках реализации 
Государственной программы 
развития транспортного 
комплекса Республики Беларусь 
на 2016–2020 годы магистралью 
приобретен дизель-поезд серии 
ДП6 производства польской 
компании PESA Bydgoszcz SA, 
сообщает пресс-центр БЖД.

В ближайшее время специалисты 
компании проведут пуско-нала-

дочные работы на вновь прибывшем 
дизель-поезде. Подвижному составу 
предстоит пройти приемочные и сер-
тификационные испытания, после чего 
начнется его эксплуатация. 

В течение года на Белорусскую же-
лезную дорогу планируется постав-
ка еще двух шестивагонных дизель-
поездов ДП6, а в 2020-м – еще трех. 
Данный подвижной состав приобретен 
при финансовой поддержке ООО «АСБ 
Лизинг» – универсальной лизинговой 
компании крупнейшего в стране бан-
ковского холдинга ОАО «АСБ Беларус-
банк».

В шестивагонном дизель-поезде 
ДП6 311 стационарных мест для сиде-
ния,  25 из которых – первого класса. 
Конструкционная скорость движения 
поезда – 140 км/ч. Новый подвижной 
состав соответствует современным 
требованиям безопасности движения 

и комфорта: просторный салон, мягкие 
кресла с индивидуальными регулиров-
ками положения спинки кресла и под-
локотников, информационная аудио- 
и видеосистема для пассажиров. Все 
места обеспечены индивидуальными 
розетками для подзарядки гаджетов. В 
дизель-поезде также установлено обо-

рудование для обеспечения доступа к 
беспроводному интернету по системе 
Wi-Fi и к бортовому медиасерверу. В 
салоне имеется многофункциональная 
зона для перевозки людей с ограни-
ченными физическими возможностя-
ми, пассажиров с детскими колясками, 
велосипедами и крупным багажом.

В каждом вагоне установлена систе-
ма кондиционирования воздуха, пред-
усмотрено устройство тепловых завес 
входных дверей, которые препятствуют 
поступлению холодного воздуха и выхо-
ду теплого из салонов. Пониженный пол 
и двери, оборудованные выдвижными 
ступеньками, делают процесс посадки 
пассажиров максимально быстрым и 
удобным. Двери открываются по на-
жатию специальных кнопок, при этом 
в целях безопасности они блокируются 
во время движения поезда. Для посад-
ки и высадки  маломобильных граждан 
предусмотрены откидные трапы. В по-
езде установлено четыре туалетных ком-
плекса вакуумного типа, один из которых 
приспособлен для людей с ограничен-
ными физическими возможностями, а 
также оборудован пеленальный столик.

Приобретение современного мотор-
вагонного подвижного состава связано 
с реализацией нового формата пасса-
жирских перевозок. Он предусматрива-
ет организацию перевозок пассажиров 
между областными центрами комфорта-
бельными дизель- и электропоездами, 
что высвобождает из эксплуатации ва-
гоны локомотивной тяги и тяговый по- 
движной состав. При этом акцент сделан 
на перевозках в дневное время.

Сейчас современные электро- и ди-
зель-поезда межрегиональных линий 
бизнес-класса курсируют по маршрутам 
Минск – Брест, Минск – Гомель, Минск 
– Гродно, Минск – Полоцк, Могилев – Го-
мель и Могилев – Полоцк. Планируется, 
что закупаемые ДП6 будут осуществлять 
перевозки пассажиров по маршрутам 
межрегиональных линий бизнес-клас-
са: Минск – Витебск, Минск – Гродно и 
Минск – Могилев.

Участники мероприятия расска-
зали об основных направлениях 

и знаковых проектах эффективного 
использования электрической энер-
гии, в том числе тех, которые выдви-
нуты в этом году на конкурс «Лидер 
энергоэффективности Республики 
Беларусь».

Сферу транспорта представляло от-
крытое акционерное общество «Управ-
ляющая компания холдинга «Белком-
мунмаш». Предприятие является ве-
дущим производителем наземного 

городского электрического транспорта 
в странах СНГ, участвовало в конкурсе 
«Лидер энергоэффективности Респу-
блики Беларусь» и становилось его ла-
уреатом. В прошлом году, в частности, 
продемонстрировало свой инновацион-
ный продукт – электробус модели Е433 
Vitovt max electro, который сейчас возит 
своих пассажиров в Минске.

И. о. начальника управления внешне-
экономической деятельности ОАО «Бел-
коммунмаш» Александр Клакевич гово-
рил о перспективах развития городско-

го пассажирского электротранспорта, 
который является составной частью 
системы пассажирских перевозок и с 
каждым годом набирает все большую 
популярность. Электробусы имеют бес-
спорное преимущество перед троллей-
бусами – они более энергоэффективны 
и мобильны.

У «Белкоммунмаша» большие планы 
по их развитию. Произведено уже около 
90 единиц этой инновационной техни-
ки. Поставляется она в первую очередь 
в столицу.

К II Европейским играм согласно 
условиям договора, заключенного в 
2018 году, ГП «Минсктранс» получило 
60 электробусов – 28 Е433 Vitovt Max 
Electro (сочлененных) и 32 Е321 (корот-
ких). Е321 – модель нового поколения. 
Впервые такой электробус вышел на 
маршрут в марте текущего года.

Для областных центров «Белком-
мунмаш» производит троллейбусы на 
автономном ходу. За рубежом их на-
зывают электробусами с динамической 
зарядкой, поскольку они тоже могут экс-
плуатироваться без использования кон-
тактной сети.

В системе пассажирского городско-
го транспорта троллейбусов достаточно 
много. Это свидетельствует об опреде-
ленной емкости рынка. А если существу-
ет потребность, ее надо удовлетворять. 
Производство троллейбусов на «Бел-
коммунмаше» продолжится.

Предпринимаются меры и в направ-
лении развития экспортного потенци-
ала. Четыре электробуса повышенной 
вместимости модели Е321 приобрел 

Азербайджан для запуска пилотного 
электробусного маршрута в городе Гян-
дже. Планируется организация сборки 
электробусов «Белкоммунмаш» на ПО 
«Гянджинский автомобильный завод».

Прорабатывается также вопрос по-
ставок электробусов в Грузию.

Кроме того, сейчас в производстве на-
ходятся два опытных образца, которые 
создаются в соответствии с европейски-
ми стандартами. В амбициозных планах 
предприятия – уже в конце этого либо  
начале следующего года выйти на ев-
ропейский рынок.

Примечательно, что Беларусь была 
первой страной на постсоветском про-
странстве, освоившей производство 
электробусов. Последние полтора года 
значительные шаги в этом направле-
нии сделала Россия. И сегодня произ-
водством электробусов там занимаются 
сразу несколько заводов.

На вопрос, какой вид городского об-
щественного транспорта дешевле, пред-
ставитель «Белкоммунмаша» ответил:

 – Если брать в расчет нормативный 
срок службы каждого вида техники, то у 
электротранспорта есть определенные 
преимущества. Хотя первоначальные 
инвестиции при приобретении электро-
бусов, конечно, выше. Однако стоит учи-
тывать и расходы на их обслуживание, 
которые несут эксплуатирующие орга-
низации. Эксплуатация электротранс-
порта (электробусов и троллейбусов) 
по многим показателям обходится де-
шевле.

Татьяна АЗАРЕВИЧ, «ТВ»



11 июля 2019 г., четверг,  № 28 (1465)

РЕМОНТ? 
При любой погоде!

Свой вклад в благоустройство 
Глуска, который в этом году примет 
областной фестиваль-ярмарку 
тружеников села «Дажынкі»,  вносят 
и работники РУП «Могилевавтодор».

На пути 
к празднику
Несмотря на то что аграрии еще только 

готовятся к уборке урожая, организаторы 
праздника уже давно приступили к подготовке 
мероприятий по реставрации объектов, благо-
устройству райцентра и разработке програм-
мы самого фестиваля. К осени в районе пре-
образятся десятки социальных объектов, что 
позволит сделать жизнь в райцентре намного 
комфортнее, повысить привлекательность и 
туристический потенциал городского поселка. 

Преобразятся и основные транспортные 
артерии. Автомобильные дороги республи-
канского значения, проходящие по террито-
рии Глусского района, сегодня обслуживает 
линейная дорожная дистанция № 733 Осипо-
вичского ДЭУ № 73. Всего в ее ведении 100 
километров дорог: это трассы Р55 Бобруйск 
– Глуск – Любань, Р43 Граница Российской Фе-
дерации – Кричев – Бобруйск – Ивацевичи и 
Р34 Осиповичи – Глуск – Озаричи. Р34 является 
самой протяженной – 46 километров. Самая 
загруженная трасса – Р43 Граница Российской 
Федерации – Кричев – Бобруйск – Ивацевичи, 
через которую идет основной поток машин. Это 
большое дорожное хозяйство обслуживается 
силами коллектива численностью всего 11 че-
ловек. В их числе – трое дорожных рабочих, 
четверо водителей автомобиля, тракторист, во-
дитель погрузчика, механик и начальник ЛДД.

На нынешний год у коллектива дистанции 
запланирован достаточный фронт работ. Так, 
завершены устройство стоянки для автотран-
спорта, ремонт автобусных остановок и замена 
автопавильонов. За счет средств на содержа-
ние выполнен ремонт покрытия. На участках 
автодорог Р43, Р34 и Р55 устроены тонкие слои 
из асфальтобетона, а 2,5 км покрытий транс-
портных артерий Р43 и Р34 обновлены с по-
мощью технологии «Сларри Сил».

И, конечно же, большое внимание уделяется  
наведению порядка вдоль дорог: постоянно 
ведутся работы по уборке мусора, валежника 
и скашиванию травы. Осенью Глусский район 
радушно встретит каждого, кто приедет сюда 
на праздник. А ровные и ухоженные дороги – 
это один из главных знаков гостеприимства.

Мария ЛАСТОЧКИНА, «ДБ»

В центр – по Кобринскому

На местной 
дорожной сети 
Витебщины он 
ведется в каждом 
районе. Правда, 
повседневные 
задачи перед 
дорожниками 
ставятся в 
зависимости от 
погодных условий.

– В тридцатиградусную жару лю-
дям приходилось тяжко, особенно 
на асфальтоукладке.  Она сменилась 
дождями и, похоже, надолго. Поры-
вистый ветер кое-где, что называется, 
дров наломал, однако последствия 
устранялись всегда оперативно, так 
что движению автотранспорта пре-
пятствий не было.  На всех объектах 
области работаем в размеренном 
темпе, в соответствии с предусмо-
тренными на текущий год планами 
по Государственной программе по 
развитию и содержанию автодорог 
в Республике Беларусь на 2017 – 2020 
годы, – рассказывает начальник 

управления развития, содержания 
автомобильных дорог и безопасно-
сти дорожного движения КУП «Ви-
тебскоблдорстрой» Сергей Шумилов. 

Приводятся в порядок в первую 
очередь наиболее остро нуждаю-
щиеся в ремонте дороги, чаще – в 
глубинке регионов. Яркий пример 
тому – Шумилинщина.

– Мы уже выполнили к 2 июля те-
кущий ремонт  участка автодороги 
Оболь – Полоцк длиной 430 метров, 
а также километрового участка  до-
роги Бешенковичи – Шумилино – Су-
равни. Продолжим асфальтирование 
дорожного покрытия и отсыпку 

обочин на местной сети в других 
предусмотренных программой на-
правлениях. Всего на эти цели вы-
делено 1 миллион 50 тысяч рублей. 
В эту сумму и следует уложиться, – 
говорит исполняющий обязанности 
начальника филиала «Шумилинское 
ДРСУ-204» Владимир Романов. 

Аналогично работают дорожники 
и в других регионах Придвинья, ста-
раясь с максимальной пользой осва-
ивать средства, выделяемые бюд-
жетом на благоустройство местных 
автодорог.

Светлана ЗАЛЕССКАЯ, «ДБ»

Масштабная реконструкция 
Кобринского путепровода  
в Бресте завершена. Открытие 
объекта, обозначенного  
в распоряжении Президента 
о подготовке к празднованию 
тысячелетия города, состоялось 
в День Независимости.

Предыдущее серьезное обновление 
сооружения было проведено еще в 

60-х годах прошлого века. К нынешнему 
времени совершенствования требовали 
и пропускная способность путепровода, 
и его техническое состояние.

Работы здесь начались в сентябре 
2017 года. Генподрядчиком объекта вы-
ступило ОАО «Дорожно-строительный 
трест № 4 г. Брест». Строительство бы-
ло организовано таким образом, чтобы 
не перекрывать движение по путепро-
воду полностью, поскольку для города 

объект, связывающий восточную часть 
с центром, очень важен.

Работы шли без выходных и были 
выполнены на три месяца раньше за-
планированного срока. Как рассказал 
генеральный директор  ДСТ № 4 Игорь 
Шугаев, в первую очередь это было 

связано со стремлением создавать 
как можно меньше неудобств води-
телям. К тому же сокращение сроков 
строительства позволило сэкономить 
порядка 5–10% бюджета. Общая стои-
мость реконструкции составила около 
20 млн рублей.

На месте старого путепровода факти-
чески было построено два новых. Дли-
на объекта увеличилась до 800 метров, 
количество полос движения – до шести, 
отдельные полосы выделены для обще-
ственного транспорта, построен подзем-
ный пешеходный тоннель, обустроены 
пешеходные связи, подъездные пути, 
парковки. Путепровод соответствует 
всем европейским стандартам.

Движение здесь было открыто еще  
15 мая. И уже можно говорить о том, что 
основная проблема успешно решена: 
даже в час пик автомобили свободно 
пересекают железнодорожные пути 
по объекту.

Отличным дополнением к обновлен-
ному сооружению стала подсветка под 
мостом. Также планируется подсветить 
Западный обход и все реконструируе-
мые в дальнейшем мостовые сооруже-
ния в городе.

Кристина ГОЛОВИЙЧУК, «ДБ»
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ПРИМИТЕ ПОЗДРАВЛЕНИЯ!

УВАЖАЕМЫЙ ПАВЕЛ ЛЬВОВИЧ!
Руководство и коллектив РУП  

«Витебскавтодор» искренне и сердечно 
поздравляют Вас с золотым юбилеем!

Ваша трудовая биография неразрывно 
связана с дорожной отраслью: Вы работали 
в ДРСУ № 180 и ДРСУ № 145, а с 2000 
года возглавляете ДЭУ № 35 РУП «Ви-
тебскавтодор». Все эти годы Вы успешно 
решали самые сложные задачи по эксплуа-
тации дорог. Являясь прекрасным при-
мером трудолюбия, целеустремленности 
и преданности делу, Вы достойно несете 
огромный груз ответственности.

Пусть Ваш высокий профессионализм и 
богатый жизненный опыт будут востребо-
ваны еще в течение длительного време-
ни, а Ваша дорога жизни будет долгой и 
счастливой.

Желаю Вам успехов, новых планов и до-
стижений, крепкого здоровья и семейного 
благополучия!

Генеральный директор 
А.А. КОНОПЛИЧ

***
УВАЖАЕМЫЙ ПАВЕЛ ЛЬВОВИЧ!
Самые искренние поздравления в 

день юбилея адресует Вам коллектив 
ДЭУ-35, который Вы возглавляете уже 
почти 20 лет!

На протяжении всей своей трудовой 
биографии Вы остаетесь верным однажды 

сделанному выбору: более 26 лет работаете 
на благо дорожной отрасли. В 2000 году 
Вы создавали наше управление и все эти 
годы возглавляете коллектив. Вы много 
сил и времени отдаете родному предпри-
ятию, показывая пример профессионализ-
ма, внимательного и чуткого отношения к 
людям. Вы по праву заслужили авторитет и 
уважение среди коллег, подчиненных.

Желаем Вам крепкого здоровья на долгие 
годы, душевного тепла, бодрости духа, 
неиссякаемой энергии, семейного благопо-
лучия и огромного человеческого счастья!

***
УВАЖАЕМЫЙ ПАВЕЛ ЛЬВОВИЧ!
Примите самые теплые и сердечные по-

здравления по случаю Вашего 50-летия!
Мы знаем Вас как умного, делового и 

заинтересованного руководителя, душой 
болеющего за свой коллектив. 

Искренне желаем Вам крепкого здоро-
вья, бодрости, счастья и благополучия. 
Пусть вера, надежда и любовь всегда будут 
неизменными спутниками на Вашем жиз-
ненном пути!

От имени коллектива ДЭУ № 31 
начальник В.А. ГЕНЦЕВСКИЙ

***
УВАЖАЕМЫЙ ПАВЕЛ ЛЬВОВИЧ!
Коллектив ДЭУ № 32 шлет Вам ис-

кренние и сердечные поздравления по 
поводу золотого юбилея! 

Уверены, впереди у Вас немало твор-
ческих успехов на трудовом поприще и 
светлых трудовых дней на благо дорожной 
отрасли. 

Крепкого Вам здоровья, благополучия, 
реализации самых светлых надежд, бодро-
сти, оптимизма, неиссякаемой энергии на 
долгие годы!

Начальник управления 
Н.В. КОЧКИН

***
УВАЖАЕМЫЙ ПАВЕЛ ЛЬВОВИЧ!
Искренне поздравляю Вас со славным 

юбилеем – 50-летием со дня рождения!
Пусть Вас не покидают терпение и 

мудрость, оптимизм и целеустремлен-
ность, а жизнь будет наполнена понима-
нием и поддержкой единомышленников, 
уважением окружающих, любовью 
близких. 

Желаю Вам крепкого здоровья, душевно-
го комфорта, счастья, семейного благопо-
лучия!

По поручению коллектива ДЭУ № 33 
начальник О.П. КРЮКОВСКИЙ

***
УВАЖАЕМЫЙ ПАВЕЛ ЛЬВОВИЧ!
По случаю Вашего большого празд-

ника примите от коллектива ДЭУ № 34 
самые искренние пожелания успехов в 
работе, жизненных удач, свершения всех 
Ваших надежд и желаний!

Пусть здоровье, благополучие, уверен-
ность в завтрашнем дне и хорошее настро-
ение не покидают Вас никогда!

Начальник управления 
В.А. АНИСЬКОВ

***
УВАЖАЕМЫЙ ПАВЕЛ ЛЬВОВИЧ!
От всей души поздравляем Вас  

с 50-летием!
Это прекрасный возраст. Вы твердо 

стоите на земле, имеете профессиональный 
и жизненный опыт, вправе ставить перед 
собой новые цели и уверенно идти к их 
осуществлению.

Желаем Вам крепкого здоровья, даль-
нейших успехов в трудовой деятельности, 
благополучия и счастья. Пусть этот день 
рождения подарит Вам радость и отличное 
настроение на долгие годы!

От коллектива ДЭУ № 36 начальник 
управления А.А. КОНОПЛИЧ

***
УВАЖАЕМЫЙ ПАВЕЛ ЛЬВОВИЧ!
В день Вашего юбилея примите самые 

искренние поздравления от коллектива 
лепельского ДЭУ № 37!

Ваш высокий профессионализм, умение 
работать творчески, настойчивость в до-
стижении намеченных целей, компетент-
ность, деловые и человеческие качества 
снискали авторитет и уважение у Ваших 
коллег. 

Сегодня свой золотой 
юбилей отмечает начальник 
Глубокского ДЭУ № 35 
Павел ТИСЕЦКИЙ.

Свою жизнь Павел Львович может 
разделить на две почти равные 
половинки: сначала – детство, 

учеба в вузе и служба в армии, вторая 
часть – работа в дорожной отрасли.

В политехнический Павел пошел не-
случайно. Окончив среднюю школу с 
золотой медалью, он имел возможность 
поступить в институт без экзаменов, 
пройдя только собеседование.

Можно было избрать престижную 
на то время специальность, но моло-
дой человек посчитал, что важнее все-
го, чтобы будущая работа приносила 
удовлетворение да еще и была нужна 
людям, обществу. Профессия дорожни-
ка виделась именно в таком ракурсе.

Родители-педагоги, воспитывая 
школьников, особое внимание уделя-
ли сыну, даже относились к нему по-
рой, как ему казалось, более строго. 
Двум учителям удалось: Павел полу-
чил хорошее школьное образование, 
поступил в институт. Сформировать 
характер помогла и служба в армии: 
эти годы закалили, дали правильную 
установку на будущее. А еще с дет-
ства его приобщали к труду, учили 

Из биографии
Павел Тисецкий родился в деревне Синявка 

Клецкого района Минской области.  
С 1986 по 1993 год с перерывом на службу  

в рядах Советской Армии учился в тогда еще 
Белорусском политехническом институте. После 

окончания уже Белорусской политехнической 
академии свой трудовой путь начал инженером 

по технике безопасности ДРСУ № 180  
г. Докшицы. С 1994 по 1999 год работал главным 

инженером ДРСУ № 145 г. Глубокое. 3 января 
2000 года возглавил только что созданное  

в г. Глубоком ДЭУ № 35 РУП «Витебскавтодор».
Сегодня управление обслуживает 325 километров 

автодорог, пролегающих по территории 
Глубокского, Шарковщинского и Докшицкого 

районов Витебской области. 
Жена – медицинский работник. В семье – сын  

и дочь, которые после окончания вузов работают 
в Минске.

Судьбу определил 
ХАРАКТЕР

быть обязательным, инициативным, 
требовательным к себе. Спорт стал его 
жизненной необходимостью и идет с 
ним рядом все годы. Павел Львович 
и сейчас активно занимается в зале, 
входит в состав футбольной команды 
управления на спартакиадах «Витебск- 

автодора». Только один факт: 7 из 14 
спартакиад ДЭУ № 35 выиграло, а в 
остальных было в призерах. И всегда 
на беговые дорожки и на футбольное 
поле вместе с командой выходит Па-
вел Тисецкий. Играл он и за сборную 
по футболу автодора. Может быть, 

это единение, желание всегда быть с 
людьми, вести их вперед помогает ему 
в работе. Все эти 20 лет, находясь во 
главе коллектива, он служит примером 
в выполнении поставленных задач. 

Сегодня в ДЭУ № 35 основной костяк 
– это те, кто начинал с Павлом Львови-
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Желаем Вам крепкого здоровья, счастья, 
творческих успехов в работе, неиссяка-
емого оптимизма и энтузиазма во всех 
делах!

Начальник управления 
И.Б. АРХИПЕНКО

***
УВАЖАЕМЫЙ ПАВЕЛ ЛЬВОВИЧ!
Коллектив ДЭУ № 38 г. Сенно сердеч-

но поздравляет Вас по случаю боль-
шого личного праздника – 50-летнего 
юбилея!

Всю свою трудовую деятельность Вы 
посвятили дорожной отрасли, большую ее 
часть – «Витебскавтодору». Дальнейших 
Вам успехов в этом благородном деле. 

Примите также наши искренние пожела-
ния новых творческих успехов, жизненных 
удач, исполнения всех надежд и желаний, 
а также здоровья, бодрости духа и долгих 
лет жизни!

Начальник управления 
В.В. ПЕТАКОВИЧ

***
УВАЖАЕМЫЙ ПАВЕЛ ЛЬВОВИЧ!
Примите самые искренние и теплые 

поздравления по случаю Вашего золото-
го юбилея! 

Желаем Вам крепкого здоровья, долгой и 
радостной жизни, бодрости, неиссякаемой 
энергии в достижении поставленных целей 
и намеченных планов. Почти 20 лет вы воз-

главляете глубокское ДЭУ № 35, которое 
успешно выполняет поставленные задачи.

Мы знаем, какой огромный творческий 
потенциал Вы принесли в работу, что Вы 
его используете в полном объеме.

Пусть сопутствует Вам удача, помогают 
друзья, любимая работа приносит удовлет-
ворение, радость и успех, а в Вашей семье 
пусть всегда царят счастье и любовь.

От имени коллектива  ДЭУ № 39 
начальник управления А.В. ЦЕВАН

***
УВАЖАЕМЫЙ ПАВЕЛ ЛЬВОВИЧ!
От коллектива ДЭУ № 7 примите ис-

кренние поздравления и самые теплые 
пожелания! 

Крепкого Вам здоровья, благополучия, 
мира и счастья. 

Вы делаете все, чтобы наши дороги ста-
новились с каждым годом более ухоженны-
ми, красивыми.

Желаем, чтобы работа приносила Вам 
удовлетворение и все намеченное осуще-
ствилось. 

Счастья Вам и долголетия!
Начальник управления

 В.А. БАРКОВСКИЙ
***
УВАЖАЕМЫЙ ПАВЕЛ ЛЬВОВИЧ!
Со знаменательной датой в Вашей 

жизни Вас поздравляет коллектив ДЭУ 
№ 8!

Мы знаем Вас как грамотного, ответ-
ственного руководителя.  Коллектив, кото-
рый Вы возглавляете почти 20 лет, всегда 
на хорошем счету в автодоре. Желаем Вам 
удачи в Вашей ответственной работе на 
благо дорожной отрасли. 

Долгих Вам лет жизни, здоровья, хоро-
шего настроения и исполнения желаний.

Начальник управления 
С.Г. ЯЩУК

***
УВАЖАЕМЫЙ ПАВЕЛ ЛЬВОВИЧ!
Сердечно поздравляет Вас с золотым 

юбилеем коллектив ДРСУ № 132 г. По-
ставы!

Желаем Вам самого светлого и радост-
ного, успехов в Вашем нелегком труде на 
наше общее благо.

Мы все знаем и ценим Ваши деловые и 
человеческие качества – профессионализм, 
трудолюбие, высочайшую ответственность 
за порученный участок работы, доброжела-
тельное отношение к людям. 

Желаем Вам добра, здоровья, счастья, 
свершения всех надежд и чаяний.

Начальник управления 
С.А. РАГИНЯ

***
УВАЖАЕМЫЙ ПАВЕЛ ЛЬВОВИЧ!
От всей души поздравляет Вас со 

знаменательной датой в Вашей жизни 
коллектив ДРСУ № 145!

Вы в течение пяти лет работали 
главным инженером нашего управления. 
Внесли свой вклад в развитие глубок-
ского ДРСУ. Мы знаем и ценим Ваши 
высокие профессиональные и челове-
ческие качества, Вашу любовь к своему 
делу, уважительное отношение к людям и 
выражаем свою благодарность за то, что 
Вы сделали, делаете и будете делать еще 
долгие годы для развития дорожной сети 
Беларуси!

Крепкого Вам здоровья, успехов во всех 
делах и большого личного счастья!

Начальник управления 
Ю.М. БЕРВЯЧОНОК

***
УВАЖАЕМЫЙ ПАВЕЛ ЛЬВОВИЧ!
Свои наилучшие поздравления  

с 50-м днем рождения шлет Вам кол-
лектив ДРСУ № 180, в котором Вы 
в 1993 году начинали свою трудовую 
деятельность! 

Желаем Вам крепкого здоровья, чтобы 
энергия била ключом, свершилось все 
задуманное, хватало бодрости духа.

Пусть что хочется, то и сбудется,
Что умножено, не забудется.
Пусть хорошее только множится
И удачно все в жизни сложится!

Начальник управления 
В.А. МИСОЧЕНКО

чем в 2000 году. Условия были не са-
мые лучшие. Потом построили произ- 
водственную базу. Позже такие же 
благоустроенные базы возвели для 
ЛДД. Они функциональны и обеспе-
чены всем необходимым. И это еще 
одна черта характера руководителя – 
делать все на совесть, красиво, чтобы 
радовать людей. Внешний облик дорог, 
дорожная обстановка – предмет посто-
янной заботы начальника управления 
и всего коллектива. А еще много вни-
мания уделяется полосам отвода, раз-
метке, обустройству стоянок и мест от-
дыха. Но только вот подход здесь осо-
бый. Ведь все, что делается на дорогах 
хорошего, по мнению руководителя, 
несомненно, найдет отклик у пользо-
вателей. Если вдоль дорог чисто, а на 
базах выполнен ремонт и они имеют 
привлекательный вид, это играет еще 
и воспитательную роль: даже те, кто 
привык сорить где попало, задумают-
ся, стоит ли это делать.

Работа по содержанию сложная. 
Дороги должны быть всегда готовы 
к эксплуатации. Их у ДЭУ свыше 300 
километров. Причем проходят они по 
территории трех районов. За каждый 
вверенный управлению участок ру-
ководитель ДЭУ № 35 отвечает перед 
местными властями. К тому же пред-
седатели исполкомов постоянно об-
ращаются к дорожникам с просьбой о 
помощи в благоустройстве районных 
центров. Так было, когда Глубокое от-
мечал 600-летие. К юбилею города, 
ДЭУ № 35 проделало немало работы 
по благоустройству его дорог и улиц.

Многое было сделано и в период под-
готовки к чемпионату мира по хоккею и 
II  Европейским играм. Особенно хоро-
шо поработал художник-оформитель. 
На павильонах и других объектах по-
явились рисунки, различные вставки 
с белорусским орнаментом, а также 
красочные панно.

Особая забота и гордость Павла Ти-
сецкого – оформление здания головной 

Генеральный директор РУП «Витебскавтодор» 
Адам КОНОПЛИЧ:

– Весь трудовой путь Павла Львовича у меня на виду, можно сказать, 
что он член моей команды. Под моим руководством начинал в ДРСУ № 180 
и ДРСУ № 145, продолжил в ДЭУ № 35. С января 2000 года возглавляет 
Глубокское управление. Он создавал этот коллектив, развивал его и поддер-
живал взятый курс. Работа по содержанию автодорог – сложное дело, тре-
бующее постоянных усилий. Причем круглый год. Сначала – сложный зимний 
сезон, потом – подготовка дорог к эксплуатации летом, а в июле – августе 
уже надо думать о предстоящем осенне-зимнем периоде. Дороги должны 
быть в порядке в течение суток в любое время года. У руководителя ДЭУ  
№ 35 и его коллектива все получается. 

Хотелось бы пожелать и в дальнейшем трудиться на прежнем уровне. 
Для успешной работы у Павла Тисецкого есть все, а главное – активная жиз-
ненная позиция, позволяющая не останавливаться на достигнутом, ставить 
сложные задачи и выполнять их. 

Заместитель председателя Глубокского райисполкома 
Олег ВАРША:

– Могу сказать много хорошего о начальнике ДЭУ № 35. Только один 
факт: уже пошел 20-й год, как он возглавляет управление. Коллектив  
ДЭУ стабильный, успешно выполняет поставленные задачи. А они слож-
ные, ведь дороги постоянно должны быть ухоженными, комфортными для 
проезда. Мы понимаем, что стареет техника, не всегда вовремя проводится 
капитальный ремонт некоторых участков, зачастую не хватает средств. 
Но все трудности коллектив преодолевает. Еще и помогает району, городу в 
благоустройстве. С начальником ДЭУ  находим взаимопонимание практиче-
ски по всем вопросам. 

Спасибо коллективу и его руководителю за достойный труд на благо на-
шего региона. Так держать и дальше!

Председатель профкома ДЭУ № 35 
Елена ВАСИЛЕВИЧ:

– Трудолюбие Павла Львовича, его высокий профессиональный уровень, де-
ловые и человеческие качества на протяжении всего времени способствуют 
обеспечению надежной, стабильной и эффективной работы возглавляемого 
им управления. Создать коллектив сложно, но еще труднее его сохранить, 
приумножить достигнутые успехи, поддерживать взятый уровень.

У нашего руководителя это получается. Павел Львович заботится о 
людях, старается создавать хорошие условия для работы. Не забывает и 
об отдыхе. Активно приобщает людей к спорту, к здоровому образу жизни, 
причем, как и в работе, увлекает их собственным примером.

Желаю юбиляру крепкого здоровья, оптимизма. Пусть ему постоянно 
сопутствует удача, а на жизненном пути будут только добрые события и 
перемены!

базы, всей территории. Здесь во всем 
видна рука хозяина. Руководитель да-
же посадил в одном из уголков ДЭУ са-
довые деревья. А вообще, яблонь, слив, 
вишен и груш немало на участке около 
дома Павла Львовича. Он выполнил три 
главные задачи для мужчины: построил 
дом, воспитал сына и посадил дерево. 
Несмотря на то, что сложная каждод-
невная работа по содержанию дорог 
оставляет мало времени на отдых, дом, 
семью. Но он не жалуется на судьбу, 
ведь определил ее сам.

– Дорожники и в зной, и в мороз, и в 
дождь, и в метель обязаны четко вы-
полнять поставленную задачу, – гово-
рит Павел Тисецкий. – Я горжусь своим 
коллективом. У нас работающий человек 
всегда в почете. Благодаря его стара-
ниям наши дороги всегда в порядке, 
выполняются доведенные показатели 
и зарабатываются деньги. Люди – это 
самое ценное, что есть на предприятии.

Хотелось бы отметить водителей Вя-
чеслава Галузо, Владимира Шпиляка, 
Дмитрия Субоча, Петра Рекутя, Петра 
Савицкого, Сергея Стенника. Достойно 
работают механизаторы Василий Ми-
халевич, Борис Городецкий, Игорь Дуж, 
Виктор Правдовицкий, Виктор Белого-
рохов.

Свой весомый вклад в обслужива-
ние дорожной сети вносят дорожные 
рабочие Леонид Коробенок, Михаил 
Городецкий, Владимир Кнырко, Игорь 
Лукьяненок.

Хорошо организовывают работу кол-
лектива главный инженер Борис Мед-
ведский, главный бухгалтер Светлана 
Субоч, начальник ППО Людмила Липов-
ка, инженер по охране труда Дмитрий 
Молчун, начальники ЛДД Анатолий Ми-
лянтей и Дмитрий Каратаев.

Спасибо вам, дорогие, за самоот-
верженный труд, за верность кол-
лективу, за то, что дорожите своей 
профессией.

Николай ЛЕЩЕНКО
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Самый первый 
АВТОПАРК

– Николай Викторович, расска-
жите, пожалуйста, о Вашем зна-
комстве с грузовым парком № 5.

– Вся моя сознательная жизнь 
связана с автотранспортом. В от-
расли я – с 1973 года.  До этого 
трудился в Минской автомобиль-
ной транспортно-экспедицион-
ной базе, ОАО «АТЭП-5», ОАО 
«Белмагистральавтотранс». В 
2008 году в Министерстве транс-
порта и коммуникаций мне пред-
ложили должность директора 
тогда еще грузового парка № 5. 

В это время предприятие 
переживало тяжелые време-
на: изношенный подвижной 
состав, кризис в экономике. Но 
тот год стал переломным: начали 
приобретать новые транспорт-
ные средства для перевозки 
инертных грузов, заниматься 
знакомыми мне по предыду-

щей работе международными 
перевозками. На сегодняшний 
день мы полностью переори-
ентировали на них транспорт. 
Выполнение плана по экспор-
ту составляет 123%.

– Какова материально-техни-
ческая база предприятия?

– Автопарк насчитывает 33 ав-
топоезда, при этом 27 из них за-
действованы на международных 
перевозках грузов. В том числе 
12 седельных тягачей импортно-
го производства экологическо-
го класса Евро-5, а теперь уже 
и Евро-6: MAN-МАЗ. Остальная 
техника – автомобили МАЗ.

В соответствии с отраслевыми 
рекомендациями ежегодно про-
изводится обновление парка. 

– На каких маршрутах работа-
ют автомобили ОАО «БелГруз-
Магистраль»? 

– В Европе конечные пункты 
рейсов нашего автотранспорта 
чаще всего – во Франции, Герма-
нии, Польше. Устойчивые связи 
сохраняются со странами СНГ, и 
в первую очередь с Казахстаном 
и Россией. В России наиболее 
актуальны дальние направ-
ления. Это Новосибирская об-
ласть, Алтайский и Краснодар-
ский края. 

– Что, кроме перевозок, при-
носит доход предприятию?

– У нас есть своя диагности-
ческая станция, автомойка, обо-
рудованная современным моеч-
ным комплексом, авторемонтная 
мастерская для собственного и 
стороннего подвижного соста-
ва. Оказываем также услуги по 
медицинскому освидетельство-
ванию водителей, предрейсово-
му техническому осмотру транс-

14 июля 1944 года Народный 
Комиссариат автомобильного 
транспорта БССР издал приказ  
№ 106-А о создании автотран-
спортной конторы (АТК) № 1 
– первого в республике автопред-
приятия общего пользования.  
150 единиц автомобилей отече-
ственного и иностранного про-
изводства – ГАЗ-АА (полуторка), 
ЗИС-5, ФОРД-6, студебекеры – 
расположились на площади около 
3 га в районе Комсомольского озе-
ра. Производственные площади 
были незначительными, средства 
механизации отсутствовали, быт 
не устроен…

В 1945 году контора передисло-
цировалась на улицу Стрелковую, 
где находилась до 17 мая 1977-го.

Несмотря на большие трудно-
сти в первые послевоенные годы, 
коллектив АТК № 1 справлялся с 

доведенными плановыми заданиями 
и вместе с тем вел строительство 
производственных площадей. Быв-
шие фронтовики и партизаны, рабо-
тавшие в то время на предприятии, 
не жалели сил для восстановления 
разрушенной столицы. В апреле 
1961-го автотранспортная контора 
№ 1 согласно приказу Главного 
управления автотранспорта при 
Совете Министров БССР № 80 была 
переименована в автобазу № 1, а в 
августе того же года – в автоколонну 
№ 2413, которая входила в состав 
Минского городского автотран-
спортного треста Министерства 
автомобильного транспорта БССР.

Шли годы, менялся состав 
парка. Улучшились условия труда, 
в эксплуатацию поступали новые 
автомобили отечественных марок: 
ГАЗ-51, ЗиЛ-585, МАЗ-200,  
МАЗ-205.

Коллектив автоколонны уча-
ствовал в строительстве автомо-
бильного, тракторного, мотовело-, 
шарикоподшипникового заводов, 
завода автоматических линий, а 
также в сооружении Заславского 
водохранилища, благоустройстве 
Привокзальной площади, про-
спекта Ленина, был задействован 
на многих других стройках воз-
рождающейся столицы Беларуси. 
С 1965 года Минский автозавод 
начал выпускать автомобили 
МАЗ-500  
и -504, которые постоянно попол-
няли и обновляли парк автоколон-
ны, что способствовало количе-
ственному и качественному росту 
ее техники.

Постепенно на Стрелковой ста-
новится тесно для нормального 
размещения машин, и в 1970 году 
на улице Харьковской организует-

ся филиал № 1, куда переводится 
колонна № 3. В филиале функ-
ционирует мастерская на четыре 
машино-места.

В 1973-м предприятие переиме-
новывается в автокомбинат  
№ 5 и насчитывает уже  
300 дизельных автопоездов. И 
вновь осваивается новая террито-
рия для размещения автомобилей, 
на этот раз за кольцевой дорогой в 
районе Могилевского шоссе.

В связи с необходимостью 
решения проблемы поиска места 
для размещения подвижного со-
става автокомбината Министер-
ство автомобильного транспорта 
Республики Беларусь поставило 
задачу институту «Белпромпро-
ект» разработать проект автопар-
ка на 400 дизельных автопоездов. 
А 17 мая 1977 года автокомбинат 
№ 5 переместился на новую про-

изводственную базу площадью  
10,8 га в промузел Колядичи. 
Здесь для работников были соз-
даны все необходимые условия. 
К 40-летию предприятия за 
многолетний и добросовестный 
труд многие работники были 
отмечены правительственными 
наградами: орденом Ленина – 
1человек, орденом Трудового 
Красного Знамени – 3 человека, 
орденом Трудовой Славы III сте-
пени – 4 человека, орденом  
«Знак Почета» – 5 человек, меда-
лями и грамотами ПВС БССР –  
48 человек.

Со 2 июня 1987 года автокомби-
нат № 5 переименован в грузовой 
парк № 5, а в 1995-м зарегистри-
рован как ЗАО «Автокомбинат  
№ 5». К тому времени парк авто-
мобилей насчитывал почти  
200 большегрузов семейства  

портных средств, неиспользуе-
мые площади и помещения вре-
менно сдаем в аренду.

На каждом посту трудятся 
ответственные и умелые ра-
ботники. 

– С какими достижениями авто-
парк подошел к своему юбилею?

– Очень важна стабильная 
работа предприятия. Сегодня 
ОАО «БелГрузМагистраль» смог-
ло вернуться к своим славным 
традициям: здесь соблюдаются 
все социальные стандарты для 

обеспечения жизнедеятельно-
сти коллектива, каждый член ко-
торого уверен в завтрашнем дне. 

– Кто из работников (ветера-
нов) внес наиболее весомый 
вклад в развитие организации?

– Нынче в ОАО «БелГрузМа-
гистраль» трудятся 117 человек. 
И каждый вносит свою лепту в 
общее дело, создавая совре-
менную историю предприятия. 
Большая часть сотрудников ор-
ганизации служит тут 10–20 лет. 
Они любят и ценят свою работу. 

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

В эти дни ОАО «БелГрузМагистраль» отмечает 75 лет! 
Необходимость в наличии автопарка возникла, как только был освобожден 
Минск, чтобы возрождать героическую белорусскую столицу. 
В связи со знаменательной датой почетный транспортник директор 
предприятия Николай ПАЦИЕНОК ответил на вопросы корреспондента «ТВ» 
Оксаны ГУЧЕК.



«Маковза»:
отдыхайте с удовольствием!
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ПРИМИТЕ ПОЗДРАВЛЕНИЯ!

УВАЖАЕМЫЙ НИКОЛАЙ ВИКТОРОВИЧ 
И ВВЕРЕННЫЙ ВАМ КОЛЛЕКТИВ!
75 лет – значительная и важная дата, которая свидетельствует не 

только о великом пройденном пути, но и о широких перспективах. 
Ваш коллектив зарекомендовал себя только с лучшей стороны. В отрасли зна-

ют: вам можно доверять и поручать самую сложную и ответственную работу.
Надеемся, что жизненной энергии коллектива и его руководства хватит 

еще на многие годы, в течение которых вы сможете реализовать свои самые 
смелые замыслы. Удачи, здоровья, солнечного настроения и благополучия 
вам и вашим близким!

От имени коллектива ОАО «Белмагистральавтотранс» 
генеральный директор Н.В. ГОРБЕЛЬ

***
ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ, КОЛЛЕГИ!
На минувшей неделе вся страна отмечала важный праздник –  

75-летие освобождения Беларуси от немецко-фашистских захватчиков, 
а сегодня такой же юбилей, но со дня основания предприятия празднуе-
те вы – первопроходцы автотранспортной отрасли.

Коллектив РУП «БелНИИТ «Транстехника» поздравляет вас с этим за-
мечательным событием и желает всем здоровья, успехов, процветания, фи-
нансовой стабильности и благополучия. Пусть каждый ваш день приносит 
новые неожиданные решения и дарит только положительные эмоции! 

Генеральный директор В.И. КИРЕЕВ
***
УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ И НИКОЛАЙ ВИКТОРОВИЧ!
Коллектив работников ОАО «Минскгрузавтотранс» рад поздравить 

вас с яркой юбилейной датой. 
Только предприятие, близкое по духу и характеру, способно прочув-

ствовать, понять и оценить все трудности пройденного пути длиной в три 
четверти века. 

Желаем вам высоких ставок фрахта и высоких зарплат, здоровых и счаст-
ливых работников, с удовольствием спешащих на работу. Тепла и света в 
ваших домах, удачи и благополучия! 

Генеральный директор С.С. САВИЦКИЙ
***
УВАЖАЕМЫЙ НИКОЛАЙ ВИКТОРОВИЧ! ДОРОГИЕ КОЛЛЕГИ!
С замечательным событием – 75-летием со дня основания предпри-

ятия – вас поздравляет коллектив ОАО «Витебскоблавтотранс»! 
Вами уже сделано очень многое, но, уверены, впереди еще более широкие 

горизонты и возможности. Ваш коллектив – это союз настоящих професси-
оналов и единомышленников, готовых взяться за самые сложные задачи и с 
блеском решить их. 

Будьте и впредь лидерами, работайте, как и прежде, с полной самоотда-
чей. Счастья вам, успехов и благополучия! 

Генеральный директор С.И. СТАРОВОЙТОВ

К примеру, водитель  Александр 
Ляшевич здесь уже 33 года, при-
шел в 1986 году после армии. И 
сына привел в родной коллек-
тив: Вадим трудится тут уже 
пятый год. Так и складываются 
семейные династии. 

Следует также отметить ди-
настию Кнотько – водитель 
Николай Иванович и его сын 
Дмитрий. Отец проработал на 
предприятии более 30, и сын 
трудится уже 20 лет.

Многие отмечены министер-
скими и правительственными 
наградами. 

С полным основанием можно 
утверждать, что здесь работают 

трудолюбивые и очень достой-
ные люди. Успех предприятия 
всегда зависел от опыта и ма-
стерства водителей, автомеха-
ников, всего коллектива. 

– Два слова – о перспективах 
ОАО «БелГрузМагистраль».

– Общество нацелено на 
дальнейшее развитие не толь-
ко перевозок, но и новых ви-
дов деятельности. Для этого 
будет приобретаться новей-
шее оборудование для авто-
мастерской, станции диагно-
стики и моечного комплекса. У 
нас есть все необходимое для 
того, чтобы предприятие про-
цветало. 

МАЗ и КАМАЗ и 150 бортовых 
прицепов. Трудилось на пред-
приятии 335 человек.

К 55-летию предприятия за 
трудовые заслуги, безаварийную 
эксплуатацию автотранспорта 
69 человек были награждены 
правительственными награда-
ми: орденами Ленина, «Знак 
Почета», Трудового Красного 
Знамени, Дружбы Народов,  
Трудовой Славы.

Время перестройки, распада 
СССР отрицательно сказалось на 
предприятии. Старела техника, 
сокращались заказы на услуги, 
и, соответственно, ухудшалось 
финансовое положение автоком-
бината. Самыми тяжелыми стали 
2005–2007 годы, когда предпри-
ятие оказалось убыточным, парк 
машин сократился до 37 само-
ртизированных автомобилей.

2008-й стал переломным. При-
ход нового руководства, желание 
всего коллектива вернуться на 
прежние позиции подняли пред-
приятие с колен, и уже к концу 
года оно имело возможность 
начать обновление парка.

27 января 2009 года на основа-
нии приказа Минского город-
ского территориального фонда 
государственного имущества от 
30.12.2008 г. № 181 путем преоб-
разования РУП «Грузовой парк 
№ 5» в соответствии с законода-
тельством Республики Беларусь 
о приватизации государственного 
имущества создано открытое 
акционерное общество «БелГруз-
Магистраль», которое действует 
в системе ведомственного подчи-
нения Министерства транспорта 
и коммуникаций Республики 
Беларусь.

Звоните! Звоните! Звоните!

+375 17 225-83-01, +375 29 640-57-05
УНП 191184235

Государственное 
предприятие 
«БТЛЦ» 
приглашает на  
отдых в Дом 
выходного дня 
«Маковза», 
расположенный 
в одном из самых 
живописных мест 
Беларуси –  
на Логойщине. 

Дом отдыха находится на 
берегу одноименного озера 
на огороженной благоустро-
енной территории, окружен-
ной сосновым лесом.

К услугам отдыхающих –  
основной и два гостевых 
домика, баня с бассейном. С 
террасы двухэтажного дома 
открывается поистине чару-
ющий вид на красивейшее 
озеро. Ощущение комфорта 
создает огромная гостиная с 
камином, мягкими кожаными 
диванами, а также большая 

кухня, бильярд, просторная 
уютная беседка с зоной для 
барбекю.

«Маковза» – идеальное 
место как для проведения 
выходных в кругу близких 
людей, так и для корпоратив-
ных мероприятий и других 
торжеств. 

Удачное расположение и 
сервис позволяют здесь отды-
хать в любую пору года. Для 
желающих провести свобод-
ное время на природе, насла-
диться целебным воздухом 

и тишиной живописнейшего 
края Беларуси – лучше места 
не найти. 

 Любители активного  
отдыха могут искупаться  
и порыбачить в озере Маков-
за, отправиться на велоси-
педную прогулку, поиграть в 
волейбол. Зимой –  
насладиться отдыхом на двух 
знаменитых белорусских 
горнолыжных курортах: «Ло-
гойск» и «Силичи», которые 
находятся недалеко от дома 
выходного дня «Маковза». 

НАШ ПРИНЦИП: ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ 
ПОДХОД К КАЖДОМУ ГОСТЮ

ЖДЕМ ВАС!
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Призвание – вдохновлять 

УВАЖАЕМЫЙ 
АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ!
От имени Белорусского профсоюза ра-

ботников транспорта и коммуникаций и 
от себя лично поздравляю Вас с юбилеем 
– 60-летием со дня рождения!

Вы как руководитель Культурно-спортивно-
го центра столичного отделения Белорусской 
железной дороги вкладываете много сил в его 
развитие. Вы привносите в жизнь железнодо-
рожников много света и тепла. Спасибо Вам 
за реализацию всего нового, за Ваше умение 
воплощать в жизнь самые красивые замыслы.

Желаю Вам крепкого здоровья, про-
цветания, свершения творческих планов, 
поддержки близких людей! Пусть удача со-
путствует всем Вашим начинаниям! 

Председатель БелПрофТранса     
Н.Н. МАТЮК

***
УВАЖАЕМЫЙ 
АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ!
От всей души поздравляем Вас с за-

мечательной юбилейной датой, в которой 
так гармонично сочетаются жизненная 
мудрость, опыт пройденных лет, личност-
ные достижения и реализованные цели. 

Мы знаем Вас как активного, целеустрем-
ленного и ответственного человека, опыт-
ного, талантливого профессионала своего 
дела. На своем посту Вы многое делаете для 
развития Культурно-спортивного центра, что 
позволяет нашему коллективу с оптимизмом 
смотреть в будущее.

От всей души желаем Вам счастья и креп-
кого здоровья. Пусть Вам всегда сопутствует 

удача, каждый день жизни будет насыщен 
творчеством, созидательной энергией, те-
плотой родных сердец, а Ваши знания, опыт 
и преданность делу долгие годы служат на 
благо всей Белорусской железной дороги. 
Уверенности Вам в своих возможностях, 
новых трудовых успехов, отличного само-
чувствия, уважения и любви со стороны 
родных и близких!

Трудовой коллектив и профсоюзная 
организация Культурно-спортивного 

центра УП «Минское отделение 
Белорусской железной дороги»

***
УВАЖАЕМЫЙ 
АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ!
В честь Вашего знаменательного юби-

лея примите сердечные поздравления и 
пожелания отличного настроения и пло-
дотворной деятельности от руководства 
и коллектива Культурно-спортивного 
центра УП «Витебское отделение Белорус-
ской железной дороги».

Под Вашим руководством преобразуется 
и реконструируется Культурно-спортивный 
центр столичного отделения. Вы вносите 
весомый вклад в поступательное развитие 
культуры и спорта железнодорожников. Под 
Вашим многолетним управлением высоко-
профессиональный коллектив с честью 
выдержал проверку временем на зрелость и 
состоятельность, обрел славу. 

Пусть Вас никогда не покидают оп-
тимизм и жизнелюбие. Крепкого Вам 
здоровья, благополучия и бодрости духа на 
многие годы!

УВАЖАЕМЫЙ 
АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ!
Примите самые сердечные поздравле-

ния с 60-летием со дня рождения от ру-
ководства и коллектива станции Минск-
Сортировочный!

Эту замечательную юбилейную дату 
вместе с Вами отмечают Ваши близкие и 
многочисленные друзья, соратники, коллеги. 
Искреннее уважение людей Вы заслужи-
ли большим целенаправленным трудом, 
весомым личным вкладом в становление 
Культурно-спортивного центра столичного 
отделения Белорусской железной дороги. 

От всей души желаем Вам дальнейших 
достижений и побед на всех направлениях 
Вашей многогранной деятельности. Пусть 
всегда хватает сил и энергии на реализацию 
новых творческих программ и планов, а 
судьба дарит только позитивные результаты. 

Доброго Вам здоровья, личного благопо-
лучия и счастья на жизненном пути!

***
УВАЖАЕМЫЙ 
АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ!
От всей души поздравляем Вас от имени 

руководства и коллектива станции Минск-
Пассажирский с 60-летним юбилеем!

Настоящий профессионал, первоклассный 
организатор, Вы прикладываете все свои силы 
и талант для развития важных направлений дея-
тельности белорусской магистрали – культурно-
спортивной работы среди железнодорожников. 

Здоровья Вам и всех земных благ. Пусть 
Ваша жизнь будет полна творческих сверше-
ний, любви и радости!

УВАЖАЕМЫЙ 
АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ!
От имени руководства и коллектива 

УП «Белтрансавтоматика» Белорусской 
железной дороги примите самые теплые, 
сердечные поздравления и наилучшие по-
желания по случаю Вашего юбилея!

Ваши высокие человеческие и профессио-
нальные качества, настойчивость в работе, 
оптимизм, доброжелательное, тактичное 
отношение к людям снискали Вам уважение 
и авторитет среди многочисленных коллег.

От всей души желаем Вам крепкого 
здоровья, большого счастья, тепла и заботы 
родных и близких, всего самого наилучше-
го! 

***
УВАЖАЕМЫЙ 
АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ!
От имени руководства и всего коллек-

тива оздоровительного центра «Талька» 
искренне поздравляем Вас с  60-летием со 
дня рождения!

Своей многолетней и плодотворной дея-
тельностью Вы внесли большой вклад в раз-
витие культуры и спорта не только Минского 
отделения, но и всей Белорусской железной 
дороги. Благодаря Вашей настойчивости, 
профессионализму, целеустремленности и 
административному таланту в КСЦ вырос-
ло немало ярких творческих коллективов, 
ставших известными далеко за пределами 
нашей страны.

Желаем Вам доброго здоровья, благопо-
лучия, больших творческих достижений и 
успехов в жизни!

ПРИМИТЕ ПОЗДРАВЛЕНИЯ!

7 июля исполнилось 
60 лет почетному 
железнодорожнику 
директору Культурно-
спортивного центра  
УП «Минское отделение 
Белорусской железной 
дороги» Александру КУЛАГЕ.

Александр Николаевич – личность из-
вестная не только среди железнодорож-
ников, но и в целом среди транспортни-
ков, работников сферы культуры. После 
службы в рядах Советской Армии и учебы 
в Минском институте культуры свой путь в 
профессию он начал в 1984 году в качестве 
инструктора Дворца культуры и техники 
Минского автозавода. Проработав там три 
года, Александр Николаевич перешел во 
Дворец культуры и спорта железнодорож-
ников (ныне Культурно-спортивный центр 
столичного отделения Белорусской желез-
ной дороги (КСЦ). Сначала был замести-
телем директора, а с 1996-го возглавля-
ет центр культуры тружеников стальной 
магистрали. Старшее поколение помнит, 
как нелегко было в 90-е годы после рас-
пада Советского Союза. Но, несмотря на 
все трудности, руководство белорусской 
магистрали находило возможность вы-
делять средства на содержание своих 
учреждений культуры и спорта.

Игорь ПЕТРОВСКИЙ
Фото Алексея ВОЙТОВА

Галина БРЫЧКИНА, 
бывший главный экономист 

Белорусской железной дороги:
– С Александром Кулагой я знакома 

не один десяток лет. Сотрудничество, 
начатое еще в годы моей работы  

в Управлении Белорусской железной 
дороги, не прекращается и до 

настоящего времени. Александр 
Николаевич всегда с гордостью 

говорит о своей принадлежности 
к многотысячному коллективу 
магистрали. Как руководитель  

ее Культурно-спортивного центра 
он всегда заботится о творческом 
развитии молодежи, неустанно 

помогает ветеранам. Эта поддержка 
многообразна и заключается не только 

в предоставлении возможности 
посещать бассейн и принимать 

участие в творческих мероприятиях. 
Не было ни одного случая, чтобы он 
не посодействовал в решении какого-

либо вопроса, входящего  
в его компетенцию. 

Степан ШКАПИЧ, 
бывший начальник Белорусской железной дороги, бывший министр 

транспорта и коммуникаций Республики Беларусь:
– Александра Николаевича знаю и уважаю много лет. Это очень творческий 

человек, способный на практике планировать, организовывать, регулировать, 
координировать… Руководство дороги всегда старалось вкладывать необходимые 

ресурсы в культуру и спорт. Вот поэтому железнодорожники – ветераны  
и молодежь – имеют сегодня такие прекрасные объекты, как КСЦ, где могут 

проводить различные мероприятия. Все эти годы Александр Николаевич внедрял 
новое и передовое для сохранения и продолжения культурно-развлекательной  

и спортивной жизни белорусской магистрали.  

ца «Озорные огоньки», цирковой студии 
«Белая Русь». Эти и другие коллективы 
хорошо известны не только в Беларуси, 
но и за ее пределами. 

А сколько сил директором отдано 
решению вопросов укрепления мате-
риально-технической базы КСЦ, его 
обновлению! Только в прошлом году 
был проведен текущий ремонт поме-
щения, заменены окна и оконные ви-
тражи, приобретено и установлено новое 
световое и звуковое оборудование для 
сцены. Результат: Культурно-спортивный 
центр сегодня – это обновленный, отве-
чающий всем требованиям современный 
комплекс.

Более 32 лет Александр Кулага отдал 
служению коллективу Белорусской же-
лезной дороги, находясь на самом острие 
ее культурно-просветительской жизни. 

Александр Николаевич приложил нема-
ло усилий не только для сохранения, но 
и для приумножения достижений Куль-
турно-спортивного центра железнодо-
рожников. А их достаточно. 

Под его руководством  КСЦ неодно-
кратно становился победителем различ-
ных дорожных и отделенческих, город-
ских и республиканских конкурсов. Стоит 
только отметить, что начиная с 2002 года 
четырем коллективам КСЦ присвоено 
звание «Заслуженный любительский 
коллектив Республики Беларусь» – ан-
самблям белорусской песни «Церніца» 
и «Цернічка», ансамблю эстрадного тан-
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Долгая дорога 
Евгения Юшкевича
Отмечая важнейшую историческую дату – 75-летие освобождения Беларуси от немецко-фашистских 
захватчиков, нельзя не вспомнить о подвиге железнодорожников в годы Великой Отечественной войны и,  
в частности, Евгения Павловича Юшкевича, начальника белорусской магистрали с 1969 по 1980 год,  
внесшего значимый вклад  в борьбу за освобождение Беларуси.

Железнодорожники 
помнят этого  умно-
го, самоотвержен-

ного, красивого  и мужествен-
ного руководителя, который и 
после ухода на заслуженный 
отдых до последних дней жиз-
ни возглавлял ветеранскую 
организацию стальной маги-
страли. 

С именем Евгения Павлови-
ча непосредственно связаны 
вехи в восстановлении раз-
рушенного войной хозяйства 
и дальнейшего технического 
перевооружения Белорус-
ской железной дороги – ее 
электрификация, внедрение 
новых средств сигнализации 
и связи и совершенствование 
технологии работы. Это был 
мудрый и уважаемый руко-
водитель, память о котором 
живет в сердцах людей. Его 
именем названы колледж же-
лезнодорожного транспорта в 
Минске и локомотив, который 
можно увидеть на магистраль-
ных линиях и вокзалах Бела-
руси.

Но с этим человеком нераз-
рывно связаны также и стра-
ницы истории Великой Отече-
ственной, начало которой он 
встретил начальником стан-
ции Орша-Центральная. 22 
июня Евгений Юшкевич на-
ходился в Москве на летней 
зачетной сессии заочного  от-
деления института инженеров 
железнодорожного транспор-
та. Как руководитель станции 
он немедленно отправился в 
Оршу, которая  расположена 
на одном из главных железно-
дорожных направлений, где в 
первый день войны со своим 
коллективом  принял боевое 
крещение – налет фашистских 
самолетов. «Серия надвигаю-
щихся и удаляющихся взры-
вов сопровождалась завыва-
нием пикирующих самолетов, 
– вспоминал Евгений Павло-
вич. – Казалось, они смели все 
с лица земли». 

Первые военные будни 
были непредсказуемыми и 
героическими. Профессио-
нально и отважно вели себя 
железнодорожники. Евгений 
Павлович не раз вспоминал 
младшего стрелочника   по 
фамилии Хрипач, который  
после очередной бомбарди-
ровки собирал со стрелочных 
переводов в полу плаща не-

разорвавшиеся мелкие оско-
лочные бомбы и относил их 
к откосу, вытрясая в канаву. 
Это дало возможность  возо- 
бновить нормальную работу 
в горловине станции. К со-
жалению, попытки отыскать 
после войны этого молчаливо-
го героя не увенчались успе-
хом. Сам Евгений Юшкевич в 
первые дни проявил себя не 
только как грамотный руко-
водитель, он помог задержать 
шпиона, обезоружив его и до-
ставив в помещение комен-
датуры.

...Враг стремительно рвал-
ся на восток. Орша, как и дру-
гие станции, экстренно эва-
куировала население и обо-
рудование промышленных 
предприятий, локомотивного 
и вагонного депо, мастерских 
дистанций пути и т. д. Первый 
эшелон отправили 27  июня, 
к 10 июля станция опустела 
– эвакуация грузов и насе-
ления завершилась. Здесь 
также была организована 
выгрузка воинских эшело-
нов, следовавших к линии 
фронта. 

После отправки семьи в тыл 
Евгений Павлович дневал и 
ночевал на станции, с  послед-
ним составом 12 июля  отпра-
вился на Москву. Этот путь был  
опасным и долгим: постоянные 
артобстрелы и бомбардиров-
ки, брошенные составы, обо-
рванные провода связи.

Продвигаться на восток 
можно было двумя путями: 
пешком вдоль железной 
дороги, обойдя немецкий 
десант справа через город 
Ярцево, или отправиться на 
Соловьеву переправу через 
Днепр и далее следовать на 
Москву. Группа из семи чело-
век двинулась вдоль желез-
ной дороги. Шли под бом-
бежками, на пути встретили 
героически сражавшийся 
бронепоезд. Зажатый между 
двумя грузовыми поездами, 
он был обречен на уничто-
жение. На станции Ярцево 
к группе присоединился на-
чальник локомотивного де-
по Орша Константин Засло-
нов с двумя машинистами. 
Далее следовали в темноте 
на локомотиве, который вел 

нодорожники смело встреча-
ли неприятельские налеты, 
снимали с чердаков зажига-
тельные бомбы, оперативно 
восстанавливали пути. Так в 
прифронтовых заботах про-
шло более месяца. В начале 
октября 1941 года фашисты 
возобновили наступление. И 
поступил приказ: все вагоны, 
грузы и локомотивы повернуть 
на Москву.

 5 октября руководство от-
деления Западной железной 
дороги по приказу  ее руко-
водителя В.А. Гарныка поки-
нуло Вязьму. Юшкевичу по-
ручили вывезти со станции 
вагоны  и локомотивы, а за-
тем пробираться на восток. В 
этот же день фашисты заня-
ли город. Железнодорожни-
ки покидали станцию утром 
следующего дня на паровозе, 
который был обстрелян ав-
томатными очередями из ок-
на аппарата отделения. При 
отходе они сожгли эстакаду 
паровозного депо и другие 
сооружения. Затем, оказав-
шись между вражескими 
танками и эшелоном, под 
бомбежкой продвигались 
вперед. К вечеру достигли 
охваченной огнем станции 
Серго-Ивановская. По пути 
на восток враг их обогнал. 

Возле Гжатска группа ока-
залась в окружении. 

Несмотря на опасность, же-
лезнодорожники решили про-
двигаться вперед. Мост на пути 
следования оказался взорван. 
По обрушенным фермам пе-
ребрались на другой берег. 
Смерть, что называется, шла 
за ними по пятам. Несколько 
раз (на железнодорожных пу-
тях и на дороге) они натыка-
лись на вооруженного врага, 
но, к счастью, удавалось уйти 
невредимыми. На станции 
Дровнино удалось немного 
поспать в помещении товар-
ной конторы. Но сон  прервал 
шум: группа военных желез-
нодорожников по приказу на-
чала уничтожать сооружения 
станции и пути. После  выпол-
нения  задания бойцы отпра-
вились в Можайск, а вместе с 
ними и группа Юшкевича.

 Галина БРЫЧКИНА
Продолжение следует.

сам Константин Сергеевич. 
Кругом – обломки подвиж-
ного состава, пути изрыты 
воронками.  

На Вязьму продвигались с 
разрешения военных в одном 
из порожних вагонов санитар-
ного поезда и впервые смогли 
немного отдохнуть. Несмотря 
на флаги Красного Креста, вы-
вешенные в голове и хвосте со-
става, немцы обстреляли его. 
По прибытии в Вязьму часть 
оршанцев по указанию НКПС 
была направлена на железные 
дороги тыла, а несколько че-
ловек, в том числе и Юшке-
вич, оставлены для работы в 
Вязьме.

Евгений Павлович отвечал 
за нечетный парк станции. 
Его задачей стало обеспече-
ние нормального ритма ра-
боты по приему поездов со 
стороны Москвы и Ржева, а 
также расформирование и 
формирование их в сторону 
фронта. Маневровая связь от-
сутствовала, все приказы ма-
шинисту передавались устно, 
сигналами  и керосиновыми 
коптилками. 

После очередной вражеской 
бомбардировки вагоны с го-
рючим начали взрываться и 
детонировать: взрывной вол-
ной их поднимало и валило на 
бок, а вместе с ними столбы 
и мачты. Вокзал и все соору-
жения, стрелочные переводы 
были полностью разрушены. 
Нагромождение обгоревших 
рам, кузовов вагонов и иско-
реженных рельсов перекрыло 
проезд через станцию в сто-
рону фронта. Не всем удалось 
выбраться из огня громадного 
костра. 

Восстановление движения 
началось с утра под одиноч-
ной стрельбой, а уже к вечеру 
на «живую нитку» соединили 
главные пути, и поезда пошли 
в сторону фронта. Снабжение 
его всем необходимым стало 
налаживаться. На следующий 
день Евгений Юшкевич был 
назначен начальником стан-
ции Вязьма. 

Как рассказывал Евгений 
Павлович, после некоторо-
го перерыва возобновились 
налеты вражеской авиации. 
Поэтому восстановительные 
работы проводились форси-
рованно. Вяземские желез-

75 ЛЕТ 
ОСВОБОЖДЕНИЯ 

БЕЛАРУСИ
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КЫРГЫЗСТАН

Туристический потенциал

АРМЕНИЯ РОССИЯ

В дорогу – 
без хозяина

Количество домашних животных, 
перевезенных АО «Федеральная 
пассажирская компания» –  
дочерней структурой ОАО « РЖД»  –  
без сопровождения владельца, за 
неполный год выросло в 2,3 раза, 
пишет о новой услуге перевозчика 
gudok.ru.

Сервис перевозки домашних животных 
без сопровождения владельца стал 

доступен 16 июня 2018 года в 13 поездах, 
связывающих Москву с Санкт-Петербургом, 
Белгородом, Волгоградом, Самарой, Челя-
бинском, Читой, а также на некоторых других 
популярных направлениях. 

Сейчас отправить животных в путешествие 
можно по 233 маршрутам, охватывающим 
практически всю территорию страны. 

К перевозке допускаются собаки, кошки, 
птицы и другие мелкие теплокровные жи-
вотные (хомяки, морские свинки, кролики), а 
также черепахи. А вот тех, кто может угрожать 
жизни и здоровью пассажиров, компания до-
ставлять не будет.

Животные путешествуют в клетках (контей-
нерах). Вместе с питомцем можно отправить 
сопроводительные документы в конверте, по-
илку с водой, кормушку и корм промышленно-
го производства, одну игрушку, абсорбент для 
поддержания чистоты в клетке. За состоянием 
животного во время поездки следит проводник. 

Один отправитель может оформить не более 
трех мест (клеток, контейнеров) для перевозки 
животных, которые по сумме трех измерений 
каждого места не превышают 180 см. В клетке 
или контейнере может перевозиться не более 
двух питомцев. Вес каждой клетки вместе с 
животным не должен превышать 75 кг. 

АЗЕРБАЙДЖАН

Дышите 
глубже! 

Парк транспортных средств 
компании-перевозчика «Халиг 
Фаигоглу» будет обновлен 
современными, отвечающими 
экологическим стандартам 
автобусами, сообщило агентство 
Sputnik Азербайджан.

Предприятие уже приступило к реализации 
новой программы. В частности, в качестве 

тестового в столицу доставлен автобус Isuzu 
модели Citiport CNG производства компании 
Anadolu, который работает на сжатом газе и соот-
ветствует экологическим стандартам Евро-6. Он 
был выставлен на XVIII Каспийской международ-
ной выставке «Транспорт, транзит и логистика», 
которая прошла в Баку с 11 по 13 июня.

Вскоре автобус выведут на линию для 
обслуживания пассажиров. В компании-пере-
возчике отмечают, что тестовый рейс будет 
произведен в соответствии с заранее состав-
ленной программой.

В целом в рамках стратегии развития ком-
пании, рассчитанной на 2019–2022 годы, на 
маршрутные автобусные линии планируется 
вывести 120 транспортных средств, соответ-
ствующих экологическому стандарту Евро-6.

УКРАИНА

«Перехватить» 
автомобиль
Автомобильные парковки в центре крупных 
городов являются огромной проблемой, 
частично решить которую в Украине обещают 
благодаря внедрению новых строительных 
норм. Они вступили в силу 1 июля, пишет 
racurs.ua.

Для налаживания транспортного движения в городах 
Украины министерство регионального развития, 

строительства и жилищно-коммунального хозяйства со-
бирается ввести европейскую практику обустройства так 
называемых Park&Ride, или перехватывающих автосто-
янок. Они очень популярны за рубежом, в частности в 
Европе: такая практика уменьшает количество пробок 
на автодорогах, решает проблему с недостаточным ко-

В Ереване ЕС начал 
техническое содействие 
программе улучшения 
дорожной безопасности 
Армении. 

Как сообщает информагентство 
«Арменпресс» со ссылкой на 

ГНКО «Организация реализации 
транспортных программ», Евро-
пейский инвестиционный банк 
(ЕИБ) выделил Армении грант в 
размере 5,15 млн евро, из которых  
0,65 млн – на техническое содей-
ствие (консультационные услуги), 
4,25 млн – на строительные работы 
и 0,25 млн – на другие организа-
ционные расходы.

В рамках поддержки планируется 
пересмотреть существующие проек-
ты по улучшению опасных участков, 
выбранных на автомобильных до-
рогах, а также разработать новые и 
осуществить технический контроль 
строительных работ по улучшению 
опасных участков. Будут подготов-

лены и сертифицированы аудиторы 
дорожной безопасности. 

Кроме того, в будущем сделают 
действующие в Армении стандарты 
проектирования дорог соответству-

ющими европейскому и междуна-
родному опыту дорожной безопас-
ности.

Работы в рамках гранта планиру-
ется завершить к концу 2020 года.

В этом году правительство Кыргызстана 
приняло Программу развития сферы туризма 
на 2019–2023 годы. 

Ее авторы считают, что, несмотря на высокий тури-
стический потенциал страны, главные проблемы все 

же остались. В частности, недостаточно развита инфра-
структура туристических и рекреационных зон, плохие 
автомобильные дороги, ведущие к туристическим объ-
ектам, нехватка объектов придорожного сервиса. Кроме 
того, мало прямых авиасообщений, связывающих Кыр-
гызстан с другими странами, а уровень аэропортов не 
соответствует международным стандартам.

Несмотря на то что деятельность четырех из пяти 
международных воздушных гаваней необходимо оп-
тимизировать, объем перевозок туристов самолетами 

повысился с 460 тыс. человек в 2010 году до 1,8 млн — в 
2017-м. На увеличение потока туристов во многом по-
влияло то, что в текущем году к 45 странам, для которых 
Кыргызстан ввел безвизовый режим, добавилось  семь, 
а еще с 14 странами у него введен двусторонний безви-
зовый режим. Есть надежда и на внедрение политики 
«открытого неба». 

Начиная с мая въезжающим в страну иностранцам 
стали выдавать в аэропортах «паспорт туриста». Это кар-
точка с QR-кодом, отсканировав который при помощи 
смартфона, турист попадет в личный профиль. Паспорт 
поможет решить несколько задач: предоставить необ-
ходимую информацию о стране и возможность восполь-
зоваться программой лояльности от провайдеров услуг 
(туроператоров, гостиниц, ресторанов, такси, банков). 
Если же турист потерялся или с ним что-то произошло, 
он сможет нажать SOS, и его найдут по GPS-навигации.

личеством городских машино-мест, а также улучшает 
экологическую обстановку и способствует налаживанию 
беспрепятственного движения транспорта в центре го-
родов.

Обычно перехватывающие автостоянки обустраивают 
в окрестностях или у въезда в центр крупных городов, 
вблизи остановок общественного транспорта. При таких 
условиях автовладельцы могут оставлять свои машины 
и пересаживаться на метро, автобус или трамвай. Сто-
имость услуг на таких автомобильных парковках будет 
незначительной, а некоторые из них бесплатными. При-
ятным бонусом использования перехватывающих пар-
ковок в Украине будут скидки на приобретение билетов 
для проезда в общественном транспорте «туда–обратно».

Перехватывающие автомобильные парковки будут 
размещать у въезда в центральную часть города на рас-
стоянии не ближе чем 150 м от железнодорожных стан-
ций, авиационных терминалов, станций метрополитена и 
остановок общественного транспорта. Общее число таких 
автостоянок и парковочных мест будут определять из 
расчета перспективного пересадочного пассажиропотока.

Без опасности 



КРОССВОРД

ЭТО ИНТЕРЕСНО

СОВЕТЫ ВРАЧА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Бекеша. 7. Псалом. 10. Посад. 11. Кулак. 13. Деготь. 16. Хиксон. 18. Фонд. 19. Набат. 20. 
Елец. 21. Яначек. 23. Вопрос. 24. Грин. 25. Вольтижер. 26. Унты. 29. Попокатепетль. 31. Стратификация. 33. 
Бокк. 36. Пожарский. 38. Сода. 40. Состав. 41. Ностро. 42. Ломе. 43. Зидан. 44. Ревю. 45. Банкет. 48. Кудеса. 
50. Ровно. 51. Юрист. 52. Натрий. 53. Мартос.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тесо. 2. Медь. 3. Вакх. 4. Волк. 5. Богдан. 6. Катаев. 8. Луидор. 9. Масеру. 10. Пенни. 12. 
Колон. 13. Доярка. 14. Гальванизация. 15. Балинезийская. 17. Нестор. 22. «Коновалов». 23. Верещагин. 27. Форте. 
28. «Элвис». 30. Способ. 32. Ендова. 34. Комар. 35. Ксенон. 36. Патент. 37. Йогурт. 38. Стресс. 39. «Орест». 46. 
Квас. 47. Торф. 48. Кюре. 49. Диод.

ОТВЕТЫ

Составил Владимир ИВАШКЕВИЧ, г. Витебск

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Верхняя мужская 
одежда в талию, с разрезом сзади и отдел-
кой шнурами спереди, подбитая мехом. 7. 
Церковная песнь. 10. В Российской импе-
рии: небольшое поселение городского типа. 
11. Русское название зажиточного сельского 
хозяина, имеющего наемных работников. 13. 
Темный смолистый продукт для смазки. 16. 
Исполнительница роли мисс Марпл в попу-
лярном английском телесериале по романам 
Агаты Кристи. 18. Денежные средства, пред-
назначенные для определенной цели. 19. Ко-
локольный звон. 20. Небольшая пресноводная 
рыба. 21. Чешский композитор, автор оперы 
«Катя Кабанова» на сюжет «Грозы» Алексан-
дра Островского. 23. Знак препинания, под 
которым «находится» сомнительное дело. 24. 
Русский писатель, автор повести «Алые па-
руса». 25. Артист цирка. 26. Меховая обувь 
у народов Севера и Сибири. 29. Действую-
щий вулкан в Мексике. 31. В атмосфере: 
распределение температуры по высоте. 33. 
Немецкое название ружья с вертикальным 
расположением стволов. 36. Русский полко-
водец, руководитель ополчения 1611 года. 38. 
Белое щелочное кристаллическое вещество. 
40. Сцепленные друг с другом железнодо-
рожные вагоны. 41. Счет банка в своем бан-
ке. 42. Столица Того. 43. Футболист, ставший 
почти национальным героем Франции после 
чемпионата мира 1998 года. 44. Театральное 
обозрение. 45. Торжественный званый обед 
или ужин. 48. Святки в Новгородской и Во-
логодской губерниях России. 50. Областной 

центр в Украине. 51. Специалист по правовым 
вопросам. 52. Химический элемент, щелочной 
металл. 53. Скульптор, автор памятника Кузь-
ме Минину и Дмитрию Пожарскому в Москве.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Народ в восточной Аф-
рике. 2. Музыкальный металл. 3. Бог вина и 
веселья. 4. Хищное млекопитающее. 5. Муж-
ское имя (древнерусск.), обозначающее дан-
ный Богом. 6. Автор повести «Сын полка». 8. 
Старинная золотая монета Испании, Франции. 
9. Столица Лесото. 10. Мелкая разменная монета 
в Англии и некоторых других странах. 12. Арен-
датор земельного участка в Латинской Амери-
ке. 13. Коровья мамка-нянька. 14. Применение 
постоянного тока для лечебных и технических 
целей. 15. Порода полудлинношерстных кошек. 
17. Царь Пилоса. 22. Рассказ Максима Горького. 
23. Русский баталист, автор картин «Скобелев 
под Шипкой», «Всадник в Самарканде». 27. 
Полная сила музыкального звука. 28. Фильм 
о короле рок-н-ролла с Куртом Расселлом. 30. 
Действие или система действий, применяе-
мые при исполнении какой-либо работы. 32. 
Пространство между двумя скатами крыши, 
которые образуют входящий угол. 34. Жених 
сказочной Мухи-Цокотухи. 35. Инертный газ. 
36. Свидетельство, которым Александр Попов 
не смог бы в отличие от Маркони подтвердить 
факт изобретения радио. 37. Молочнокислый 
продукт. 38. Состояние напряжения организма 
человека. 39. Трагедия Альфьери. 46. Бульон 
для окрошки. 47. Брикет из болота. 48. Католи-
ческий приходской священник. 49. Полупровод- 
никовый «вентиль».
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Очень важные 
ПРАВИЛА

или Что надо знать  
об артериальной гипертензии

Великий врач Авиценна, обращаясь к больному, 
говорил: «Нас трое – ты, я и болезнь. На чью сторону 
ты встанешь, тот и победит». Ведь никакие врачи и 
лекарства не справятся с болезнью без активного 
участия самого пациента. 

Для успешной борьбы с гипертонией необходимо соблюдать 
простые, но важные правила:

– бросить курить;
– быть активными;
– питаться правильно, включая в рацион овощи и фрукты;
– контролировать свое артериальное давление: оно не должно 

превышать 140/90 мм рт ст.;
– стремиться к рекомендуемым границам окружности талии: 

102 см – мужчины, 88 – женщины.
Наиболее частые жалобы при повышении артериального дав-

ления: 
– головные боли пульсирующего характера в затылочной области, 

возникают утром, при пробуждении, связаны с эмоциональным 
напряжением, усиливаются к концу рабочего дня;

– головокружение;
– мелькание мушек перед глазами;
– плохой сон;
– раздражительность;
– нарушение зрения;
– боли в области сердца.
Изменения, которые нужно ввести в диету при повышенном АД:
– исключить острые блюда и приправы, соленья, маринады;
– изменить кулинарную обработку;
– ограничить поваренную соль;
– потреблять меньше жидкости;
– увеличить использование продуктов с высоким содержанием 

калия, магния.
Людмила НОВИК, 

валеолог УЗ «23-я городская поликлиника»

По спецполосе...
Автобус Neobus Mega BRT считается 
самым большим в мире. 

Первой страной Латинской Америки, которая начала эксплуа-
тировать подобный вид транспорта, стала Бразилия. Успешно 

прижился он и на городских маршрутах в Чили. 
Разработанный на шасси Mercedes-Benz О-500МА удачно 

функционирует на базе некоторых моделей Volvo, Scania. Дости-
гает 28 м в длину и одновременно способен перевозить более  
300 человек. В городах Бразилии для такого транспорта выделены 
специальные полосы. 

Автобусы ездят на экологически чистом стопроцентном биото-
пливе. Двери, как и в поездах, позволяют быстро перемещаться 
большому количеству пассажиров.

Подготовила Ольга НИКОЛАЕВА
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ДАТА В КАЛЕНДАРЕ

2019 год в Беларуси проходит под знаком II Европейских игр, под знаком спорта. Немало людей,  
для которых спорт стал важной частью жизни, трудится на предприятиях и в организациях транспорта 

и дорожного хозяйства. О них – в нашей рубрике.

Руслан БОРЗДОВ, 
машинист электровоза локомотивного депо Орша

16 11 ИЮЛЯ 2019
ТРАНСПОРТНЫЙ ВЕСТНИКВ КОНЦЕ НОМЕРА

Дружба со спортом для Руслана нача-
лась с увлечения футболом. В школе 

он с удовольствием занимался в футболь-
ной секции. Затем была легкая атлетика, 
которая требовала быстроты, ловкости, 
силы. А с ней сборы, соревнования. Од-
нако мальчик мечтал о вольной борьбе. 
Во время учебы в Оршанском профтеху-
чилище № 110, где получал специальности 
каменщика, монтажника, электросварщи-
ка, серьезно увлекся армрестлингом, ги-
ревым спортом. Защищал честь учебного 
заведения в городских соревнованиях, не 
раз занимал призовые места. 

Не прервал Руслан связи со спортом и 
когда был студентом заочного отделения 
Белорусского института правоведения. 
Тогда он работал на одном из оршанских 
заводов – ОАО «Лёс». В свободное время 
играл с коллегами в футбол, ходил в трена-
жерный зал и наконец-то, не забывая сво-
ей детской мечты, записался в секцию по 
вольной борьбе. Выступал также за честь 
завода в гиревом спорте, где не раз за-
нимал первые места в республиканских 
соревнованиях среди предприятий связи. 

Спортивная жизнь Руслана активизиро-
валась после того, как в 2012 году он пришел 
в локомотивное депо Орша. Борздов – по-
стоянный участник городских и областных 

соревнований, узловых, отделенческих и 
дорожных спартакиад Белорусской же-
лезной дороги. К уже привычным армрест-
лингу и поднятию гири прибавились лег-
коатлетическое и туристское прикладное 
многоборье. Несколько лет назад в соста-
ве сборной Оршанского района отличился 
на областных соревнованиях санитарных 
дружин в Витебске, где требовалось проде-
монстрировать не только физическую силу, 
легкоатлетическое мастерство и смекалку, 
но и юридические знания. Тогда оршанцы 
домой привезли второе место. 

Среди последних достижений и побед 
Руслана Борздова – 1-е место среди участ-
ников своей весовой категории на отбо-
рочных соревнованиях работников Мин-
ского отделения белорусской магистрали 
для участия в дорожном чемпионате. 

Стоит отметить, что за время работы в 
депо молодой человек освоил специаль-
ность помощника машиниста тепловоза, 
электровоза, а затем и машиниста. Сегодня 
он водит грузовые поезда до Смоленска 
и Барановичей. Работа серьезная, ответ-
ственная, напряженная. И спортивная под-
готовка – только в помощь. Как, кстати, и в 
работе депутатом Бараньского городского 
Совета, куда был избран в 2018 году.  

Ольга ОРЛОВА

Сладкий день
Кто бы мог подумать, что существует праздник для сладкоежек. И тем не менее…  
11 июля вот уже более 20 лет во многих странах отмечается день шоколада. 

жирности, который пили хо-
лодным. Позже на землю ин-
дейцев вторглись испанцы, 
которые увезли с собой не 
только сокровища, но и ре-
цепт деликатесного напитка. 

В Испании напиток оценили 
по достоинству. Начались регу-
лярные поставки какао из Но-
вой Испании. Приготовлением 
напитка занимались не только 
благородные идальго, но и мо-
нахи-иезуиты. Постепенно они 
стали добавлять к тертым ка-
као-бобам мед, убрали из ре-
цептуры перец чили, а позже 
для приятного запаха начали 
использовать ваниль. Для луч-
шей растворимости испанцы на-
питок нагревали, и оказалось, 
что в горячем виде он вкуснее.

В Европе лакомство стало 
настолько популярным, что его 
прозвали Theobroma cacao. Что в 
переводе означает «пища богов».

В жидком виде шоколад упо-
требляли до середины XIX ве-
ка. И только потом ученый из 
Голландии Конрад ван Коутен 
придумал пресс, который от-
жимал масла из какао-бобов 
и изготавливал полноценную 
плитку шоколада. 

Сегодня шоколад является, 
пожалуй, самой популярной 
сладостью.  А разновидностей 
продукции с ним – великое мно-
жество. Шоколадной глазурью 
покрывают не только орехи, пи-
рожные, торты и мороженое, но 
и ягоды, фрукты и даже сало. 
Большой известностью поль-
зуется  такая косметическая 
процедура, как шоколадное 
обертывание. Как говорится, 
кто на что горазд! А в день этой 
сладости сам Бог велел побы-
вать в роли шоколатье. 

Ольга НИКОЛАЕВА

Начало этому сладкому празд-
нику в 1995 году положили 

французы. Он был задуман как 
внутригосударственный, однако 
идея  пришлась по вкусу люби-
телям сладкого и из других стран. 

А вот родиной шоколада, 
как и дерева какао, являются 
Центральная и Южная Амери-
ка. Индейцы майя, а потом и 
ацтеки на протяжении мно-
гих столетий смешивали мо-
лотые и обжаренные какао- 
бобы с водой, затем в эту смесь 
добавляли горький перец. В 
итоге получали горьковатый 
пенистый напиток высокой 


